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111  лет  школе  для  лиц  буйнакской  национальности
Да, именно так нередко именуют 

себя люди, кто родился и вырос в Буй-
накске. Это те, кто с молоком матери 
впитал в себя неповторимую атмосфе-
ру, ауру этого города, которую невоз-
можно определить словами. Человек 
буйнакский или нет – и этим все сказа-
но. Я, конечно, мог бы попытаться най-
ти какие-то слова, но все равно они не 
скажут всего, что входит в это сложное 
понятие. Приходят на ум литературные 
определения: настоящий парижанин, 
лондонец, берлинец… И по этой анало-
гии я бы сказал: есть и настоящие буй-
накские люди. А первыми были те, кто 
оканчивал первую гимназию в Темир-
хан-Шуре, в нынешнем Буйнакске. Ей 
исполнилось уже 111 лет.

В воскресенье 13 мая в буйнакской гимназии, бывшей городской школе №1, состоялась встреча 
ее выпускников 40-70 годов. И я, окончивший ее 60 лет назад, впервые обратил внимание на дату 
над ее входной дверью – 1901 год. Да, серьезной показалась мне эта дата.

Замечательная эта встреча (спасибо огромное за нее всем ее организаторам) запомнится на-
долго. Все было прекрасно: речи педагогов и выпускников, музыкальные номера, когда нынешним 
школьникам подпевали (а то и сами пели) выпускники разных лет. Я увидел много лиц буйнакской 
национальности – и кого знал, и кого не знал до этого дня. Было трогательно и тепло. Из выпускни-
ков 40-х годов никого на встрече не было (в городе они есть, но прийти не смогли), из 50-х было двое 
– мой школьный друг Алил Давыдов и я. Зато следующие годы представляли многие – и среди них 
немало знакомых и по Буйнакску, и по Махачкале. Зачитали на ней телеграмму моего одноклассни-
ка В.А. Тупчиева, профессора одного из московских вузов, я передал благодарные слова других од-
ноклассников, кто звонил мне накануне с такой просьбой, узнав о предстоящей встрече. В общем, я 
умолкаю, передать все происходившее невозможно… 

Потуги сделать это с помощью моих фотоснимков – тоже на это не способны. Ждать же профес-
сиональных фотографий нет времени, пора отвозить журнал в типографию… 

Д. Ахмедханов
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 колонка редактора 

это, конечно, о прессе. так с легкой руки са-
моуверенных журналистов (или неуверенных 
политиков?) повелось ее величать. но действи-
тельно ли она власть? и если да, то всегда ли? 
у каждого свой ответ на этот вопрос. поделюсь 
своим мнением. есть личный опыт. 

чтение прессы советских времен в расчет не 
беру. для моего поколения ее содержание было 
данностью, будто дарованной свыше. как власть 
цк партии, правительства и т.д. мы уже с пеленок 
были в этой власти, таковой она и не восприни-
малась. она была как воздух, которым дышим, 
– о том, откуда он взялся, хорош он или плох, че-
ловек с пеленок не задумывался. когда же вот я, 
например, ощутил эту четвертую власть? 

произошло это в 60-е годы. выходил тогда в 
москве еженедельник издательства «агентство 
печати новости» (апн) – толстый такой журнал 
весь на газетной бумаге, печатающий материа-
лы советских журналистов, работающих за ру-
бежом, и перепечатки статей из зарубежных 
изданий. он так и назывался – «за рубежом». 
интересный был журнал. он был как чуть при-
открытая форточка в большой мир, в который 
для советских людей было интересно заглянуть. 
ведь на земле жили не только мы, самые умные и 
справедливые – две с лишним сотни миллионов, 
но и остальные миллиарды людей, – не знающих 
и не умеющих как правильно жить. они «суще-
ствовали» на остальных пяти шестых террито-
рии земного шара. и вопрос, как же им, бедным, 
это удавалось, не мог не заинтересовать.

и вот во всю последнюю страницу этого изда-
ния я вижу статью, подписанную тогдашним пре-
зидентом индии, большим другом советского 
союза джавахарлалом неру. заголовок, набран-
ный крупным шрифтом во всю ширину страницы, 
повергал в шок. его отчетливо и дословно пом-
ню до сих пор. он гласил: «коммунизм и фашизм 
– две стороны одной медали». как? неужели? не 
может быть! но чтение статьи повергало в еще 
больший шок, чем ее заголовок. система дока-
зательств высказанной в заголовке мысли была 
выстроена безукоризненно, аргументы автора 

были непоколебимы. ста-
тья безупречно убеждала 
читателя в своей правоте. 
это была первая моя встреча с властью печатно-
го слова. как такая публикация могла появиться 
в те годы в популярном издании – ума не прило-
жу! но она дала первый толчок к более верному 
осмыслению окружающей действительности.

второй толчок дала книга а. солженицына 
«один день ивана денисовича». она разбудила 
дремавшие еще со школьных лет мысли после 
прочтения книги м. шолохова «тихий дон». и 
это тоже был шок. потом с носа стали постепен-
но сползать розовые очки, в которых ходило 
тогда население страны. не все, думаю, но боль-
шинство. да и сейчас в них ходит, может, поло-
вина (может, чуть меньше или больше) наших 
соотечественников, что и является главной про-
блемой нынешней россии и нашего дагестана, в 
частности.

это настолько важная тема, что этой одной стра-
ницы даже просто для других примеров не хватит. 
но вспомнил вдруг пример «четвертой власти» 
из сферы электронных сми, который промель-
кнул в советское время в начале 70-х годов. это 
был мультик жанра «для взрослых». назывался 
он – точно помню – «в стране дураков». это была 
умная, хорошо завуалированная, но прозрачная 
(такой парадокс) сатира на советскую власть, что 
я, сидя перед телевизором, рот раскрыл от удив-
ления. как такое могло пройти в эфир? но во все 
годы находились люди, которые старались доне-
сти любым способом до страны слово правды. 

вывод: пресса только тогда становится чет-
вертой властью, когда несет людям правду. но и 
сейчас очень много людей, которые все напеча-
танное воспринимают за непреложную истину. 
и это проблема – и читателей и прессы. поэтому 
в заголовке стоит вопросительный знак – на вся-
кий случай…

но, честное слово, все вышесказанное – чи-
стая правда.

далгат ахмедханов

ЧеТВерТАя… ВлАСТь?
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 политика 

– Тема «Власть и СМИ» насколько об-
ширна – настолько и бесконечно обсужда-
ема, какая из ее многочисленных проблем 
для вас сегодня наиболее актуальна?

– бесконечное ее обсуждение – есте-
ственный процесс. ведь существующий 
между властью и средствами массовой 
информации в силу их общественного 
предназначения антагонизм побуждает к 
размышлениям. власть регулирует жизнь 
общества, сми информируют его о ее дей-
ствиях, выносят о них свое одобрение или 
порицание. процесс обоюдополезный. 
но не всегда обе стороны довольны друг 
другом. что тоже естественно. будь иначе, 
они и не могли бы с наибольшей эффек-
тивностью выполнять возложенные на 
них обществом функции. поэтому сегодня, 
как и всегда, для власти актуальна пробле-
ма объективности в оценке ее действий в 
сми, а волнующая сми проблема – реак-
ция власти на выступления прессы.

– Но кто может об этом судить? Каждая 
из сторон считает правой себя…

– арбитр и в этом, и в других случаях, 
когда дело касается прессы, известен – это 
читатель, зритель, слушатель. в конечно 
счете, они определяют – хорошая эта власть 
или нет, объективное это издание или так 
себе. в крайних случаях это решает суд.

– От утверждений СМИ о своей незави-
симости уже в ушах звенит, эту независи-

мость провозглашает и государство. Каким 
образом эти утверждения совмещаются?

– всякий раз, когда мы слышим заяв-
ление о независимости сми, должны за-
даваться вопросом: от кого? сми, учреж-
денное органом госвласти, не может быть 
независимым от государства. ровно в такой 
же степени не может быть независимым от 
своего учредителя издание, учрежденное 
партией, общественной организацией, биз-
несструктурой, группой лиц или отдельным 
гражданином. ведь в каждом конкретном 
случае сми создается для решения опреде-
ленной задачи, достижения определенных 
целей. и как тут уйти от политических взгля-
дов, гражданской позиции, жизненных при-
оритетов учредителей, тех, кто делает сми, 
определяет его редакционную политику?

независимым сми можно назвать об-
щественное телевидение, другие издания, 
владельцами которых являются миллионы 
отдельных граждан. важным шагом в этом 
направлении является решение о созда-
нии общественного телевидения в стране.

– Какая наибольшая опасность подсте-
регает прессу в ее усилиях по созданию 
гражданского общества?

– само существование множества средств 
массовой информации разных форм соб-
ственности – признак свободы. в нашей 
республике на 1 января текущего года за-
регистрировано 499 сми, в том числе – 310 

И власть, И сМИ – 
продукт общества
нынешний июнь примечателен не только тем, что на 

этот месяц, как и на всякий другой, приходятся дни 
рождения неординарных людей, как в нашей республике, 
в россии, так и за рубежом, но и тем, что он войдет в исто-
рию дагестанской прессы проведением форума журнали-
стов – впервые столь масштабного, должного определить 
дальнейшие пути ее развития. В преддверии этого важно-
го события редакция обратилась к председателю комите-
та по печати и массовым коммуникациям рд с просьбой 
ответить на ряд вопросов. Вот как откликнулся на них Умаросман ГаджиеВ. 
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 политика 

печатных. на три миллиона жителей – это 
немало. сохраняется устойчивая тенденция 
последних лет – ежегодно появляются 20-30 
новых изданий. в общем объеме изданий 
уменьшается доля сми с государственным 
участием. и если признать непреложным 
факт, что сми в наших условиях являются 
одним из самых эффективных институтом 
гражданского общества, мы развиваемся в 
правильном направлении. 

– И что в нынешних дагестанских СМИ 
вас больше беспокоит?

– лучше вначале скажу, что меня радует. 
много раз и на уровне федерального окру-
га, и на федеральных площадках приходи-
лось слышать высокую оценку не только 
количественным показателям дагестан-
ских сми – тут нам есть чем похвастать, 
я уже приводил цифры – и но и уровню 
журналистики в целом. наличие на инфор-
мационном поле республики 14 республи-
канских газет на языках народов дагеста-
на, ежедневной газеты, еженедельников, 
молодежных, детских, религиозных, спор-
тивных и других изданий, отражающих 
разные, иногда диаметрально противо-
положные, взгляды – факт зрелости даге-
станского общества. кстати, это оценка и 
республиканской власти.

качественное состояние сми, общества 
– это процесс в динамике. приходится счи-
таться с тем, что сегодня, в век интернета, 
даже содержание районных газет стано-
вится достоянием мирового сообщества. и 
к этому надо быть готовым. вызывают бес-
покойство темпы развития нашей журна-
листики. достигнув определенного уров-
ня, мы продвигаемся вперед не так быстро, 
как хотелось бы. много размышляю, что 
и как надо предпринять, чтобы ускорить 
движение. многоязычие дагестанской 
прессы – наша безусловная специфика, но 
в этом и наша слабость. с каждым годом 
все трудней насыщать наши националь-
ные издания профессионально подготов-
ленными специалистами.

если наличие сми на разных языках, 
разной направленности, взглядов, пози-
ций – положительное явление, другая сто-
рона медали – тенденциозная, заведомо 
необъективная оценка событий, заказные 

материалы, пропаганда сомнительных 
идей и т.п. такие материалы – не редкость в 
нашей прессе. сми, публикации такой на-
правленности наносят вред обществу, не 
приближают нас к истине. если это дела-
ется сознательно – это их вина, если из-за 
отсутствия должного профессионализма – 
это их беда. реакция читателей должна ис-
правлять ситуацию. 

– Очень заметно, что многие СМИ порой 
льют слезы по развалу прежней экономи-
ки. Что несет республике этот непрекраща-
ющийся в прессе плач – благо или вред?

– уж, конечно, не благо. плач не являет-
ся аргументом для ее развития, создания 
новых предприятий, внедрения новых тех-
нологий, выпуска конкурентоспособной 
продукции. эти стенания вовсе не мобили-
зуют, не мотивируют предприимчивость, 
которая является главной действующей 
силой в экономике. лучше показывать, как 
можно преодолевать сложности, что для 
этого необходимо сделать

– Цензурой для прессы должны слу-
жить общечеловеческие ценности. Обла-
дает ли она этим качеством?

– пресса может и должна служить пло-
щадкой для спора, а цензором будет слу-
жить читатель, вернее, его мнение, как 
его понимают в каждой редакции. я опять 
имею ввиду большинство читателей, ко-
торое обычно на митинги не ходит и в те-
лефонных опросах не участвует, но свое 
мнение имеет. его-то и должен уловить ре-
дакционный коллектив. 

– Наконец, последнее: структура печа-
ти и массовых коммуникаций у нас слож-
на, многослойна, не требует ли она ре-
форм, и если да, то каких?

– главное условие – чтобы эта система 
соответствовала времени, и даже чуть его 
опережала. все, что не соответствует духу 
времени и стратегическим целям, должно 
быть преобразовано или ликвидировано. 
мы достаточно интенсивно работаем над 
этим. есть конкретные наработки и пред-
ложения. при этом хорошо помним народ-
ную мудрость: «семь раз отмерь...»

Беседовал 
Далгат АхМеДхАНОВ
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 Экономика 

– Начнем с того, как завершился для района 
2011 год и что вы ждете от года нынешнего?

– каякентский район вместе с дербентским 
производят 80% дагестанского винограда. в 
прошлом году мы реализовали его 40362 тон-
ны. средняя урожайность составила 103 цент-
нера с 1 га. о такой урожайности в прежние 
годы виноградари могли только мечтать. сле-
довательно, каждый гектар эксплуатационных 
виноградников дает продукцию более чем на 
120 тыс. рублей. 

много это или мало? давайте сравним. каж-
дый гектар пашни в дагестане в среднем дает 
продукции на 8 тыс. рублей. в целом же по стра-
не с одного гектара в среднем получают про-
дукции на 21 тыс. рублей. следовательно, ви-
ноградарство является высокорентабельной 
отраслью, составляет основу экономики нашей 
республики, обеспечивает занятость населения, 
определяет качество жизни людей, формирует 
бюджеты районов и сельских поселений. поэто-
му муниципальные и государственные органы 
власти должны быть заинтересованы в его раз-
витии, повышении эффективности и доходно-
сти, ускоренной его модернизации.

– да, цифры, действительно, красноречи-
вые… 

– поэтому у нас с удовлетворением встречено 
постановление правительства рд о целевой про-
грамме развития этой отрасли. сразу же была на-
чата ее реализация. было посажено 119 га новых 
виноградников. это, конечно же, мало – площа-
ди под виноградниками к 2020 году необходимо 
увеличить на тысячу гектаров, довести их до 5,5 

тыс. га, а производство винограда – до 65 тысяч 
тонн. задача реальная. 

наши успехи, успехи наших соседей могли бы 
стать значительно выше, если бы программа фи-
нансировалась в достаточном объеме. сошлюсь 
на данные председателя комитета по виногра-
дарству и регулированию алкогольного рынка 
рд мухтара халалмагомедова, который сказал, 
что в прошлом году из предусмотренных про-
граммой 808 миллионов рублей фактически по-
ступило менее 250 млн, меньше трети. тем не ме-
нее, посажено молодых виноградников на 385 
гектаров больше, чем планировалось програм-
мой. что характерно: в отрасль потянулись част-
ные инвесторы – за счет внебюджетных средств 
заложены новые виноградники на более чем 
700 гектарах.

– А не заставит ли прошедшая зима с ее мо-
розами внести в эту программу существенные 
коррективы?

– да, коррективы необходимы. в каякентском 
районе погибли эксплуатационные и молодые 
виноградники на площади 1476 га, да и на остав-
шихся мы не ожидаем прошлогодней урожайно-
сти. общая сумма ущерба, по подсчетам наших 
специалистов, составляет более 490 млн рублей. 
в числе наиболее пострадавших и 8 гупов, госу-
дарственных предприятий, учредителем кото-
рых являются минимущества рд и комитет «даг-
вино». 

сложившаяся ситуация потребовала макси-
мальной концентрации сил и средств для каче-
ственного и своевременного проведения весенне-
полевых работ, закладки новых виноградников, 

гази гасайниев

вИнограднИкИ: 
работа И… ожИданИе
как реализуется республиканская целевая программа 

«о развитии виноградарства и виноделия в республи-
ке дагестан на 2011-2020 годы»? какие коррективы внесли 
в нее морозы прошедшей зимы? С какими трудностями 
встречаются виноградари? на эти и другие вопросы корре-
спонденту журнала отвечает глава каякентского района ильмутдин ГамзаеВ.
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проведения комплекса агротехни-
ческих мероприятий по восстанов-
лению пострадавших от морозов по-
садок. задача осложнялась и тем, что 
у большинства сельхозтоваропро-
изводителей отсутствуют денежные 
и оборотные средства. понятно, что 
при рыночной экономике решение 
проблем требует рыночных механиз-
мов. но виноградари вправе ожидать 
и каких-то компенсационных выплат, 
бюджетных вливаний в отрасль, ведь 
на кону стоит будущее виноградарства 
в республике. 

– Ну да: виноград, коньяк, вино – 
наши бренды… 

– вот именно. раньше каждое хо-
зяйство имело свой винзавод и само-
стоятельно занималось переработкой 
урожая. теперь прежние мощности не задейство-
ваны. но и тут в конце туннеля забрезжил свет. 
принято решение о строительстве на территории 
каякентского района двух перерабатывающих 
предприятий – завода игристых вин на базе вин-
завода гуп «каспий», и завода по производству 
детского питания и фруктово-ягодных соков на 
базе винзавода гуп «каякентский». постановле-
нием правительства рд им придан статус при-
оритетных инвестиционных проектов. начало 
строительства предприятий – текущий год, нор-
мативный срок строительства 36 месяцев. в на-
стоящее время на стадии завершения разработка 
проектно-сметной документации. таким образом 
в ближайшем будущем каякентский район дол-
жен стать одним из виноградовинодельческих 
центров дагестана и северного кавказа. 

– Помимо перечисленного, каковы еще пути 
решения существующих проблем?

– да, проблем хватает. первая из них – не-
хватка денег. эту проблему можно решить пре-
доставлением предприятиям беспроцентных 
или льготных долгосрочных кредитов. россель-
хозбанк готов их выделить. поскольку обслужи-
вание долговых обязательств тоже стоит денег, 
а у сельхозтоваропроизводителей нет средств 
для обслуживания кредитов, республиканское 
правительство могло бы субсидировать банков-
скую процентную ставку и выступить гарантом 
их возврата. 

во-вторых, перерабатывающие предприятия 
могли бы помочь в проведении восстановитель-

ных работ, профинансировав их в счет будущего 
урожая. ведь и производители и переработчи-
ки – в одной упряжке: не будет урожая, нечего 
будет и перерабатывать. получавшие хорошие 
прибыли в прошлые годы, они не имеют мораль-
ного права занимать позицию наблюдателя.

в-третьих, можно было бы реструктуризиро-
вать на 2 года налоговые платежи виноградар-
ческих предприятий, а также отменить 10% от-
числения из прибыли гупов в республиканский 
бюджет.

в-четвертых, дать право руководителям гупов 
самостоятельно заключать с работниками пред-
приятий долгосрочные, а не на 1 год, как сейчас, 
арендные договора на эксплуатацию существу-
ющих и закладку новых виноградников, восста-
новление и дальнейшую эксплуатацию постра-
давших от морозов виноградников.

это шаги, которые могла бы сделать респуб-
ликанская власть. а районные власти и сами 
хозяйства могли бы взять обязательства закла-
дывать новые виноградники только там, где вне-
дрено капельное орошение, и использовать луч-
шие сорта отечественной и мировой селекции.

такими видятся первоочередные необходи-
мые шаги, чтобы программа заработала в пол-
ную силу. конечно, только ими все проблемы ре-
шить невозможно, но делать это совместными 
усилиями необходимо. на раскачку времени нет 
– страна практически вступила в вто и находит-
ся в переходном периоде. опоздаем мы – нишу с 
удовольствием займут другие. 
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удивительную картину можно увидеть 
на полях просвещенной европы: ба-
рона, очищающего конюшню, князя, 
сидящего за рулем трактора, графа, 

вывозящего на поля навоз. у нас титулованных 
господ повывели, а то, глядишь, сегодня пода-
вали бы пример всем – без сословных отличий. 
впрочем, у нас есть другие примеры. недавно 
увидел криминальный ролик о махачкале и 
обиделся: нашей столице больше подходит на-
звание «фермерская махачкала».

в столице республики и в ее пригородных 
поселках действительно функционирует око-
ло 1100 крестьянских фермерских (кфх) и 22 
тысячи личных подсобных (лпх) хозяйств, за 
которыми закреплено около 17 тысяч гектаров 
сельхозугодий. эти малые формы хозяйствова-
ния (мфх), как утверждает начальник городско-
го сельхозуправления залкепли абдулхаликов, 
играют большую роль не только в обеспечении 
своих семей продуктами питания, но и прода-
ют их излишки другим горожанам. например, 
в мфх махачкалы на начало этого года насчи-
тывалось более 11000 голов крупного рогатого 
скота, из которых половина коров, почти 50000 
овец и коз, около 120 тысяч птицы. в минувшем 
году значительный объем мяса и молока городу 
обеспечили именно мфх. 

и какие они – наши кормильцы? это легко 

увидеть на примере кфх «азамат» в поселке 
ленинкент. здесь на пяти гектарах земли семья 
магомеда алибулатова развернула мощное хо-
зяйство, подобное которому не в силах создать 
большие сельхозпредприятия на в сотни раз бо-
лее просторных площадях сельхозугодий. здесь 
и комплекс, в котором ежегодно откармливают 
сотни бычков, и убойный цех, и сад, и виноград-
ник, а главная достопримечательность – стадо 
дойных коз, молоко которых раскупают нарас-
хват. 

на всероссийских выставках «золотая осень 
– 2010» и «золотая осень – 2011» в москве ко-
зий сыр производства кфх «азамат» удостоился 
золотой медали, сушеное мясо – серебра, само 
хозяйство как лучшее в стране – золотой медали 
минсельхоза рф, а его глава – звания «лучший 
фермер». «а лучшей своей наградой считаю про-
явленное ко мне уважение: по итогам «золотой 
осени – 2011» в столице страны я был включен в 
группу из десяти фермеров, удостоенных прие-
ма у президента рф дмитрия медведева и пред-
седателя правительства владимира путина, 
– говорит магомед сурхайгаджиевич. – путин, 
кстати, вспомнил, что года два назад мы сидели 
рядом за столом президиума очередного съезда 
аккор».

да и людскую благодарность надо брать в 
расчет. вряд ли потребители махачкалы забу-

дут благодетеля, благодаря которому 
могут пользоваться сотнями тонн де-
ликатесной продукции, ежедневно по-
ставляемой кфх «азамат» на рынок. 
это хозяйство, пожалуй, единственное 
в республике, которое за последние 
годы построило дом и обеспечило де-
сять семей наемных рабочих жильем. 

повезло магомеду алибулатову и с 
детьми. они активны в повседневных 
крестьянских заботах, участвуют в ме-
ханизации и автоматизации трудовых 
процессов и, в частности, переделали 
коровьи доильные аппараты в козьи, и 
учатся отлично, и преуспевают в спорте. 

джамалудин джамбулаев

ФерМерская наша столИца

 Экономика 
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так что в доме алибулатовых медали за труд и за 
спортивные победы сменяют друг друга. 

известен в махачкале и фермер магомед ата-
ев из поселка тарки. в прошлом году его хозяй-
ство «карачач» поставило на рынки около ста 
восьмидесяти тонн говядины и 60 тонн молока. 
фермер позаботился о продолжении производ-
ства и в текущем году. увеличилось в хозяйстве 
поголовье скота, в том числе и дойного, улуч-
шились условия работы. только в прошлом году 
магомед байрамбекович создал четырнадцать 
рабочих мест. 

как м. атаев в тарках, так и предприниматель 
гитиномагомед абдулмуталибов в ленинкенте 
хозяйствуют очень разумно. и тот, и другой вдо-
бавок к автомобилям и тракторам имеют в хозяй-
ствах еще и гужевой транспорт, которому горю-
чего не требуется. г. абдулмуталибов в прош лом 
году продал около пятидесяти тонн молока, в 
полтора раза больше мяса и более семнадцати 
тысяч штук куриных яиц. это обеспечило его се-
мье (семь работающих) приличный доход и до-
стойную жизнь. полсотни тонн молока и восемь 
тонн мяса подало на стол махачкалинцам и шам-
хальское кфх «эдиль». 

одним словом, количество хозяйств, произво-
дящих в махачкале и его поселках молоко и мясо, 
растет из года в год. причина – большой спрос. 
среди производителей молока масштабностью 
выделяются хозяйства «старт-2», «ура», «даге-
стан», «молодость», «дары природы», в числе от-
кормочных – «карачач», «юждаг», «чакар» и дру-
гие. в хозяйстве «талы», например, временами 
число одновременно откармливаемых животных 
доходит до четырехсот. в структуре сельхозуго-
дий махачкалы площадь пастбищ невелика, в 
связи с чем некоторые фермерские хозяйства ле-
том и зимой арендуют земли отгонных пастбищ. 

как говорит залкепли абдулхаликов, боль-
шой город требует и большого объема разной 
продукции. и эту возможность фермеры не упу-
скают. из восьми хозяйств, отобранных для уча-
стия в конкурсе на лучшее в городе кфх, в пяти, 
помимо мяса и молока, выращивают еще и ви-
ноград, плоды, ягоды; активны фермеры в вы-
ращивании овощей в открытом и, особенно, за-
крытом грунте. это объяснимо: если на открытом 
грунте с одного гектара собирают всего по 50-60 
центнеров овощей, то с гектара закрытого грун-
та – 1000-1200 центнеров. поэтому в махачкале 
не только зао «тепличное» работает над расши-

рением теплиц, но и кфх тоже их строят. этим 
успешно занимаются и уже успели завоевать 
благосклонность посетителей республиканских 
продовольственных ярмарок кфх «заира» и кфх 
«сад». всерьез взялось за это и ооо «агрохол-
динг» и ряд других хозяйств.

на фермерские хозяйства махачкалы должна 
свой отпечаток накладывать и близость к морю. 
но в последние два десятилетия море переста-
ло кормить даже жителей побережья. поэтому в 
республике активизируется прудовое рыболов-
ство. не составляет исключения и столица. в до-
бром десятке сельхозпредприятий махачкалы 
это основной вид деятельности и половина их – 
это кфх. «я сторонник крупных хозяйств, в кото-
рых можно задействовать современные технику 
и технологию, достижения науки и передового 
опыта, – говорит начальник махачкалинского 
городского управления сельского хозяйства зал-
кепли абдулхаликов. – сейчас кфх проявляют 
большую жизнеспособность, нежели крупные и 
средние сельхозпредприятия. в кфх гектар зем-
ли в разы эффективнее, чем у них. в этой связи 
мэр столицы дагестана саид амиров предлага-
ет делать выводы муниципальным унитарным 
предприятиям, в которых земли используются 
хуже, чем у фермеров».

руководство муниципального образования 
«город махачкала» оказывает кфх и лпх все-
мерную поддержку – и моральную, и материаль-
ную, и финансовую. ежегодно подводятся итоги 
конкурсов, где мэр вручает победителям грамо-
ты и денежные премии (20, 15 и 10 тысяч рублей) 
за призовые места.

Фото автора

 Экономика 
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давно и много говорилось о 
крупном инвестиционном 
проекте по производству ки-
тайских автомобилей, наш 

журнал тоже о нем рассказывал. идея ин-
тересная. доверия проекту добавляет то, 
что его предложил «авиаагрегат» – завод, 
который в последние годы сумел не толь-
ко выжить, но и является одним из са-
мых успешно работающих предприятий 
республики. планируется производство 
малогабаритных коммерческих автомо-
билей Starlight 4500 грузоподъемностью 
до одной тонны и выпуском до 30-50 ты-
сяч автомобилей в год.

это поможет создать только на пред-
приятии оао «авиаагрегат» 2-2,5 ты-
сячи новых рабочих мест и столько же 
рабочих мест на других дагестанских 
предприятиях-смежниках, и множество 
рабочих мест в сфере торговли, сервис-

ного и технического обслуживания авто-
мобилей. с выходом на проектную мощ-
ность объемы производства составят 
8-12 миллиардов рублей в год, платежи 
налогов и сборов в бюджетную систему 
россии и внебюджетные фонды – более 
1,2 миллиарда рублей в год, среднеме-
сячная заработная плата работников со-
ставит около 30 тысяч рублей. нет смыс-
ла говорить, насколько важны для нашей 
республики несколько тысяч рабочих 
мест с высокой оплатой труда и рост на-
логовых поступлений. 

с целью узнать, как продвигается реа-
лизация проекта, я и приехала на завод. 
огромные цеха с большими станками на-
родом не переполнены, но работа идет. 
на заводе работает 1400 человек. сейчас 
здесь выполняют оборонные заказы и 
гражданскую продукцию, в основном – 
комплектующие для автопрома. в первую 

очередь – электроусилители 
руля, которые являются соб-
ственной разработкой завода, 
и вот уже десять лет эта продук-
ция поставляется на «автоваз». 

к производству китайских 
автомобилей здесь готовы – по-
строили новые корпуса, подго-
товили уже существующие по-
мещения. но всё оказалось не 
так просто.

вопрос – когда же начнется 
выпуск автомобилей – был за-
дан председателю совета ди-
ректоров оао «авиа агрегат» 

наида хаспулатова

дагестано-кИтайскИй 
автоМобИль ждет госгарантИй
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Сайпуле ПИрИлОВу. 
«у нас сейчас идут 
поиски источника фи-
нансирования. или это 
будет отечественный 
кредит одного из бан-
ков, уполномоченного 
правительством рос-
сийской федерации, 
либо это будет ино-

странный кредит под гарантию прави-
тельства российской федерации. прове-
дена большая подготовительная работа. 
подписаны все необходимые контракты 
с нашими иностранными партнерами, 
выделена территория, имеются произ-
водственные корпуса, есть возможность 
выделить дополнительную производ-
ственную площадь. но пока решение о 
государственной гарантии затягивается. 
хотя указание содействовать продви-
жению проекта было и со стороны пре-
зидента россии дмитрия медведева и 
вновь избранного президента владими-
ра путина. а госгарантия нам нужна, по-
тому что гораздо выгодней взять кредит 
под производство в иностранном банке. 
если мы возьмем кредит в китайском 
«эксимбанке», они готовы выделить его 
на 10 лет под 3,98% годовых с трехгодич-
ным льготным периодом. в российских 
же – 12-20%».

на заводе уверены в высокой эффек-
тивности этого проекта. по расчетам 
норма рентабельности составит 27%, 
срок окупаемости – 5-6 лет. считают, что 
эти автомобили выдержат конкуренцию 
даже несмотря на вступление россии в 
вто – автомобили будут высокого каче-
ства и достаточно дешевые – 300-400 ты-
сяч рублей. европейские аналоги стоят в 
два раза дороже. продукция будет вос-
требована как в дагестане, так и в дру-
гих регионах россии. будет выпускаться 
целое семейство автомобилей – грузо-
вые, грузопассажирские, пассажирские, 
семейные и т.д. при этом машины могут 
быть модифицированы под различные 
цели – скорая медицинская помощь, 
сельское хозяйство, с холодильными 
установками для торговли и т.д.

«проект является прорывным и при-
несет в республику высокие технологии. 
создается много рабочих мест с высокой 
оплатой труда не только на нашем пред-
приятии, но и на других дагестанских 
предприятиях, где будет размещено про-
изводство отдельных комплектующих. в 
советское время в дагестане, – говорит 
пирилов, – был создан огромный про-
мышленный комплекс, который охва-
тывал почти все промышленные от-
расли. это предприятия авиационные, 
судостроительные, радиоэлектронные, 
связанные со стекольным и пластиковым 
производством, нефтехимией. они ранее 
входили в состав военно-промышленного 
комплекса страны и считались одними из 
лучших в своих отраслях. сейчас таких 
оборонных заказов в прежнем объеме 
в обозримом будущем не будет. к тому 
же, если раньше размещение заказов на 
производство в различных регионах про-
изводилось в плановом порядке, исходя 
из наличия трудовых ресурсов, источни-
ков сырья, энергетических источников, 
транспортных узлов и т.д., то сейчас ни 
один губернатор не заинтересован в утеч-
ке заказов с его территории – всем нужны 
и налоговая база и рабочие места. 

из-за отсутствия заказов и не сумев 
адаптироваться к новым условиям, – про-
должает он, – множество дагестанских 
предприятий простаивает или распа-
лось (завод «дагэлектромаш», махачка-
линский «ремзавод», завод «металлист», 
махачкалинский приборостроительный 
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завод, избербашский завод «гидроав-
томатдеталь», кизилюртовский завод 
«полиграфмаш»…). реализация имен-
но такого проекта, как наш, – под-
черкивает пирилов, – будет способ-
ствовать загрузке многих оставшихся 
дагестанских предприятий. наши за-
казы могут быть размещены на заво-
де имени гаджиева, кэмзе, дагдизеле, 
каспийском заводе точной механики, 
электросигнале, дагзэто, избербаш-
ском радиозаводе, стекловолокне и 
т.д. работы хватит для всех. сам бог 
велел, чтобы мы начали выпуск такого 
крупного завершенного продукта, вокруг 
которого можно было бы скоопериро-
ваться многим предприятиям, и который 
обеспечил бы их надлежащую загрузку. 
выпуск такой продукции обеспечил бы 
очень большие объемы врп, налоговых 
поступлений, занятость рабочих, высо-
кую оплату труда. несколько таких про-
рывных проектов могут полностью ожи-
вить промышленность дагестана. очень 
многие социально-экономические про-
блемы можно было бы так решить, – уве-
рен пирилов. 

сейчас дагестан является регионом 
с непростой криминогенной ситуацией 
в россии. причин этому много. руковод-
ство и страны, и дагестана неоднократ-
но заявляло, что одной из причин этого 
являются безработица, низкий уровень 
жизни населения. много говорится о том, 
как следует исправлять ситуацию. раз-
рабатываются программы социально-
экономического развития, в мини-
стерстве промышленности и торговли 
российской федерации работает посто-
янная комиссия по вопросам загрузки 
промышленных предприятий нашей ре-
спублики. этот инвестпроект много раз 
обсуждался на самом высоком уровне. 
но пока никаких реальных подвижек и 
помощи заводу, который успешно рабо-
тает более 40 лет и прекрасно доказал, 
что способен эффективно работать в ры-
ночных условиях, – не происходит. и в 
такой ситуации пребывает не только это 
предприятие. 

председатель совета директоров 
оао «авиаагрегат» уверен: помощь го-
сударства российской промышленно-
сти, которая никак не встанет на ноги, 
явно недостаточна. «в первую очередь 
промышленности необходимы доступ-
ные кредиты. в россии слишком высо-
ка ставка рефинансирования. в европе, 
америке она меньше 1 процента, у нас 
же – 8,5%. соответственно очень дороги 
кредиты (12-24% годовых), которые нет 
смысла брать на развитие производства. 
во-вторых, механизм предоставления го-
сударственной гарантии до сих пор не от-
работан. и сейчас он полностью зависит 
от целой цепочки чиновников, их субъек-
тивных мнений и интересов. этот меха-
низм должен быть детально разработан 
и утвержден, что сделает процедуру про-
зрачной. и третье – при таком тяжелом 
состоянии промышленности, как сейчас 
в россии, необходимо льготное налого-
обложение отдельных отраслей. во мно-
гих государствах используют этот метод 
для регулировки экономических про-
цессов, предоставляя налоговые льготы 
на время тем отраслям, которые обеспе-
чивают научно-технический прогресс, 
значительную занятость населения, вы-
сокую налоговую отдачу, но которые 
нуждаются во временной государствен-
ной поддержке».

наверное, многие из этих мер будут ре-
ализованы – слишком уж явной является 
их необходимость. а пока «авиа агрегат» 
ждет госгарантий и ищет кредит.
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– миграционные потоки в дагестане имеют 
неоднозначные социально-экономические и де-
мографические последствия, что требует от нас 
взвешенной политики как на федеральном, так 
и на региональном уровнях. ее качество заклю-
чается, как известно, не в жесткости, а в эффек-
тивности. речь о режиме благоприятствования 
в пользу квалификации, компетентности, конку-
рентоспособности, культурной и поведенческой 
совместимости с мигрантами. наша республика 
граничит с азербайджаном и грузией. в 90-е годы 
из этих республик, из среднеазиатского региона 
к нам хлынул поток мигрантов. многие из них 
были этническими дагестанцами, поэтому им не 
пришлось долго адаптироваться, культурная и 
поведенческая совместимость сыграла важней-
шую роль. к тому же в дагестане проживает око-
ло 100 тысяч азербайджанцев, и приехавшим к 
нам, к примеру, азербайджанцам не стоило тру-
да «вписаться» в дагестанское общество.

но есть и особая категория вынужденных 
мигрантов, которые появились в нашей респу-
блике после первой войны в чечне. их было 
официально зарегистрировано более 160 тысяч. 
дагестанцы поделились с ними, как говорится, 
«последним куском хлеба». по постановлению 
федерального правительства эти мигранты по-
лучили компенсацию за утраченные жилье и 
имущество. однако только несколько семей 
смогли получить деньги до дефолта 1998 года и 
как-то решить вопрос с жильем. остальные же 
получили их позже и, конечно, на эту сумму жи-
лье приобрести было уже невозможно. сейчас 
готовится новое постановление по поддержке 
этой категории граждан посредством выдачи 
жилищных сертификатов, но, как всегда, все 
упирается в нехватку денег – поэтому выдается 

лишь один сертификат в год. такими темпами 
обустроить около двух тысяч семей, стоящих в 
очереди, будет нелегко. но решать эту застаре-
лую проблему государству все равно придется. 

мы постоянно исследуем специфику мигра-
ционных потоков в республике, 20-летний опыт 
позволяет как-то регулировать этот процесс. в 
связи с нашей исконной трудоизбыточностью и 
приграничным геополитическим положением 
особую значимость приобретает трудовая ми-
грация. несомненно, поток трудовых мигрантов 
имеет положительную сторону, но в то же время 
способствует усилению конкуренции на рынке 
труда, что создает какие-то трудности для мест-
ного населения. поэтому исследовать социаль-
ные последствия миграции очень важно. рынок 
диктует свои законы. известно, что «теневая 
экономика» становится основным потребите-
лем нелегальной рабочей силы, чем нарушается 
трудовое и налоговое законодательство. рабо-
тодателю выгоднее иметь дело с иностранцем, 
не надо думать о «соцпакете», о большой зар-
плате. зачем брать на работу дагестанца, кото-
рый то и дело будет «отвлекаться» на свадьбы, 
похороны и т.д. но есть и другая сторона медали. 
дагестанцы-строители, специализирующиеся на 
сооружении многоэтажных домов, как полно-
правные граждане рф едут на работу в москву, 
санкт-петербург, сочи, где у них хорошие зара-
ботки. освободившуюся нишу в республике за-
нимают иностранцы, в основном азербайджан-
цы. это миф, что наши соседи из этой братской 
республики заполонили местные рынки. они 
лишь привозят товар, ликвидируя его дефицит. 
рейд, который мы провели на 2-м рынке махач-
калы, показал, что работодателям не выгодно 
привлекать на работу лиц без регистрации и 

такая сложная служба…
проблемы миграции населения сегодня стали 

особенно актуальными. В нынешнем июне 
исполняется 20 лет миграционной службе рФ. 
начальник Управления Федеральной миграци-
онной службы в нашей республике раджаб абдУлатипоВ 
рассказывает, как ведомство справляется с возникшими 
проблемами. 
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гражданства в связи с огромными штрафами, 
которые им приходится платить.

прошло время, когда только на иностранных 
граждан составлялись административные про-
токолы, отныне всю полноту ответственности (за 
обеспечение работой, транспортом, жильем и т. 
д.) несет принимающая сторона – юридические 
и физические лица, индивидуальные предприни-
матели. работодатель обязан выплатить штраф от 
250 тысяч до 800 тысяч рублей за каждого неза-
конно привлеченного иностранного гражданина. 
понятно, что многие с этим не согласны и подают 
на нас в суды, которые мы на 90% выигрываем. 
большинство все-таки понимает, что лучше за-
платить небольшую госпошлину за оформление 
разрешения, чем потерять огромную сумму за 
нелегальное использование иностранной рабо-
чей силы. на сегодня действует около 450 таких 
разрешений, не считая патентников.

у нас создана межведомственная комиссия, 
которая рассматривает вопрос о количестве 
привлекаемой иностранной рабочей силы. се-
годня государство стало активнее регулировать 
миграционные процессы. к примеру, создается 
режим наибольшего благоприятствования для 
привлечения к нам квалифицированных спе-
циалистов для различных отраслей народного 
хозяйства. с этой целью применяется упрощен-
ная система налогообложения, упрощенный по-
рядок получения разрешения на проживание, 
вида на жительство, гражданства для самого 
работника и членам его семьи. в прошлом году 
в республике выдано 50 разрешений на привле-
чение квалифицированных работников.

за 20 лет наша служба стала достаточно мощ-

ной структурой, которой по плечу решение 
многих задач. вспоминаю, как мы начинали 
свою деятельность небольшим отделом в со-
ставе министерства труда рд. сегодня в струк-
турах нашей службы насчитывается около 400 
человек, и она имеет свои территориальные 
подразделения во всех городах и районах ре-
спублики, а также в таких крупных поселках, 
как белиджи, карамахи, дубки, шамхал, ма-
медкала. к сожалению, по-прежнему, актуаль-
на проблема нехватки площадей. помещения 
паспортно-визовых служб мвд, где мы были 
расквартированы, уже недостаточны для вы-
полнения новых функций, которые появились 
у нас в последние годы. во многих муници-
пальных объединениях идут нам навстречу, 

понимая, что мы оказываем услуги их населению. 
кроме того, штрафы, которые взимаются нами, 
поступают непосредственно в местные бюджеты. 
к примеру, в избербашском, дербентском, кизи-
люртовском, каспийском территориальных под-
разделениях сделан надлежащий ремонт.

предметом нашей гордости является созда-
ние специального пункта временного содержа-
ния иностранных граждан, в связи с этим на-
родное собрание рд приняло соответствующий 
закон. минюст рд готовит постановление пра-
вительства о штатной численности этой новой 
структуры. думаю, что и проблема с помещением 
разрешится. на территории республики откры-
то и первое на северном кавказе предприятие 
– фгуп «паспортно-визовый сервис» при фмс 
россии. первые итоги его деятельности доказа-
ли правомерность его создания, взамен будок, 
предлагающих посреднические услуги, появи-
лось комфортабельное помещение, где услуги 
населению оказываются на высоком уровне. ан-
кеты заполняются в специально оборудованных 
кабинах, за минимальную плату сотрудники этой 
службы окажут помощь в оформлении всех не-
обходимых документов. в последнее время да-
гестанцы стали активнее использовать оказание 
госуслуг и в электронном виде. в северокавказ-
ском федеральном округе мы прочно занимаем 
первое место по этому виду услуг. активней стал 
использоваться у нас интернет.

миграционная программа корректируется в 
связи с меняющейся ситуацией. по многим пара-
метрам устарели федеральные законы о беженцах 
и вынужденных переселенцах, принятые в сере-
дине 90-годов. обладая правом законодательной 
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инициативы, наша служба принимает участие в со-
вершенствовании процесса регулирования мигра-
ции, в том числе – в разработке механизма привле-
чения мигрантов с учетом их профессиональных и 
иных характеристик; обеспечению сбалансирован-
ности национального рынка труда – с учетом прин-
ципа преимущественного трудоустройства граж-
дан российской федерации; созданию условий 
для легальной трудовой деятельности мигрантов, 
исходя из интересов социально-экономического 
развития региона, с учетом демографической ситу-
ации в нем. сегодня стала очевидной и необходи-
мость создания консульства азербайджана на тер-
ритории дагестана. к примеру, если у гражданина 
азербайджана просрочен паспорт, то он должен 
добираться в москву – в посольство азербайджана 
в россии за получением свидетельства о возвраще-
нии на родину. а это очень неудобно и затратно. 

у нас активно развивается внутренняя мигра-
ция, к примеру, дагестанцы едут учиться, жить, 
работать в другие регионы страны. это хорошо. 
но практика показала, что не все наши земляки 
уважительно относятся к традициям, обычаям 
населения тех регионов, где они оказываются. 
думаю, что и мы хотели бы предпочтительно-
го отношения к нашей дагестанской культуре и 
ментальности. требования закона должны быть 
одинаковы для всех. нередко нас спрашивают, 
как обстоит дело с оттоком из республики рус-
скоязычного населения. что превалирует в нем 
– экономические причины вынужденного пере-
селения, в частности, упадок высокотехнологич-
ной промышленности, в которой была занята 
большая часть русскоязычного населения, или 
этнокультурные факторы? да, на предприятия 
впк республики перестали поступать госзаказы 

– и это причина экономическая. другая состав-
ляющая этой сложной проблемы заключается в 
том, что в 90-е годы в республике осложнилась 
общая криминогенная ситуация. но сегодня уже 
нет такого массового оттока русскоязычного на-
селения, как 15-20 лет назад. успешно работает 
специальная правительственная комиссия рд, 
которая информирует нас о конкретных фактах, 
связанных не столько с грубым нарушением прав 
людей, сколько с необходимостью оказания им 
всесторонней помощи. есть немало примеров 
того, что уехавшие из республики русские, хотят 
вернуться обратно. кроме того, этнические даге-
станцы, проживающие в ошской области кирги-
зии, обратились и к нам, и в миннац рд с прось-
бой помочь в обустройстве их в дагестане. хотим 
включить их в государственную программу воз-
вращения соотечественников на территорию рф. 

миграционная тематика всегда привлекала 
внимание журналистов. повышение уровня ком-
петентности, толерантности и ответственности 
сми при освещении проблем людей, вынужден-
ных покинуть свою родину, определяет степень 
терпимости к «чужим» со стороны коренного на-
селения принимающего региона, другими слова-
ми, противодействует расцвету мигрантофобии. 
но нередко наши местные, да и федеральные 
средства массовой информации, берутся за эту 
тему, не обладая достаточной осведомленностью. 
перед нашими территориальными подразделе-
ниями поставлена задача активно взаимодей-
ствовать со сми, периодически выступать в мест-
ных газетах, по телевидению для разъяснения 
нововведений в миграционной сфере. большую 
помощь в этом оказывает и созданный при на-
шем управлении общественно-консультативный 

совет, в который входят известные юри-
сты, журналисты, члены общественной 
палаты рд, творческие работники. 

в канун профессионального праздни-
ка – 20-летия образования фмс россии, 
хочу пожелать всем сотрудникам управ-
ления терпения и благожелательного от-
ношения к гражданам. без этих качеств 
в нашей работе делать нечего. желаю 
всем доброго здоровья, семейного сча-
стья, благополучия и, конечно же, успе-
хов в работе.

Записал 
Эдуард ЭМИрОВ
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в конце марта в махачкале стартова-
ла реализация проекта под назва-
нием дагестанский гражданский 
университет (пдгу). он реализуется 

при поддержке администрации президента и 
правительства республики, дагестанского го-
сударственного университета и дагестанского 
регионального общественного объединения 
«ассамблея развития гражданского общества» 
(арго). арго – это магомед багомаев (депутат 
городского собрания махачкалы), нариман ни-
матулаев (работает в комитете по молодежной 
политике рд) и тимур гусаев. 

по словам организаторов гражданского уни-
верситета, его целью является содействие по-
строению в дагестане открытого и демократиче-
ского общества. и он разбит на три временных 
цикла семинаров – зимний, осенний и весенний. 
между каждым из них планируется месячный 
перерыв. в этот промежуток времени будет про-
исходить окончательный отбор слушателей, 
утверждение программы работы и решение 
всех организационных вопросов. в конце каж-
дого цикла предлагается вручение промежу-
точных сертификатов слушателям и проведение 
анкетирования – как по тематике, так и по ор-
ганизации семинаров – для проведения мини-
социологического исследования.

в рамках семинаров проходят выступления 
двух экспертов в день. первый эксперт выступа-
ет по обозначенной программой тематике, это 
теоретическая часть, второй – по актуальному 
общественно-политическому событию – практи-
ческая часть. семинары проходят в форме сво-
бодного общения. 

побывав на нескольких заседаниях пдгу, поу-
частвовав в дискуссиях и набравшись впечатле-
ний, я встретилась с тимуром гусаевым, который 
ответил на мои вопросы. но прежде – небольшая 
справка о моем собеседнике.

тимур гусаев с отличием 
окончил дагестанский госу-
дарственный университет 
по специальности «мировая 
экономика». получил степень 
бакалавра в 2001 году и маги-
стра в 2003 году. в этом же году 
поступил на юридический фа-
культет даггосуниверситета и 

получил диплом юриста в 2006-м. в этом же году 
окончил курсы в дагестанском институте эконо-
мики и политики по программе «бухгалтерский 
учет и аудит». работал на разных должностях в 
различных государственных структурах, уча-
ствовал во множестве общественных мероприя-
тий, проводимых как в россии, так и за рубежом 
– в украине, великобритании, греции, голландии, 
иордании, швейцарии, сша, венгрии, в 2010-11 
годах был членом молодежного парламента при 
госдуме рф. с декабря 2010 – член совета по мо-
лодежной политике при полномочном предста-
вителе президента рф на северном кавказе. 

– Так как же образовалось АрГО?
– с нариманом я работал в молодежном пар-

ламенте при народном собрании рд первого со-
зыва, а с магомедом мы знакомы еще со школы и 
постоянно пересекались по работе в разных об-
щественных организациях. идея создания арго 
пришла к магомеду после поездки в германию по 
обменной образовательной программе. кстати, 
после этой поездки мы поспособствовали возоб-
новлению отношений между немецким городом-
побратимом махачкалы – ольденбургом. а цели 
организации мы приписали амбициозные: содей-
ствие укреплению связей между людьми, обще-
ственными организациями, структурами органов 
государственной власти и местного самоуправле-
ния нашей республики, российской федерации и 
международными организациями, содействие в 
развитии гражданского общества на территории 

саидат лугуева

еще одИн унИверсИтет – 
гражданскИй
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дагестана, россии. упор будем делать на обмен-
ные программы. 

– А как возникла идея созда-
ния такой «площадки», как пДГу?

– в прошлом году инициа-
тивная группа молодых обще-
ственников провела форум 
«инициатива-2011», планирует 
такой форум и в этом. духовный 
вдохновитель пдгу – зубайру 
зубайруев, начальник управ-
ления по информационной политике и пресс-
службы президента дагестана. мы создаем по-
стоянно действующую площадку гражданского 
просвещения социально активной молодежи и 
молодых журналистов, составляем и постоянно 
обновляем базу данных экспертов из числа ав-
торитетных, профессиональных 
и публичных деятелей нашей 
республики, и в целом страны, 
привлекаем их для проведения 
семинаров. расширение проекта 
предполагается за счет аудио- и 
видеозаписей мероприятий с 
дальнейшим выкладыванием 
их в интернете и виртуальным 
обсуждением сессий. площадка уже открыта, 
на нее привлекаются республиканские сми, 
а в сети на сайте даггосуниверситета идет он-
лайн-трансляция. надеемся, что площадка будет 
пользоваться популярностью у активных людей, 
которые ознакомятся на ней с новыми идеями, 
новыми технологиями, новыми участниками со-
вместных проектов.

таково было мое с ним крат-
кое интервью. а чтобы читатель 
получил представление, что со-
бой представляет практическая 
часть пдгу, перечислю тезисно в 
качестве примера выступление 
аркадия ганиева на тему «спра-
ведливость и современные эко-
номические реалии в дагестане». оно породи-
ло много споров и горячее обсуждение – как во 
время заседания, так и в интернете. справед-
ливость была рассмотрена через призму цело-
го ряда общественно-политических событий в 
современной россии – вообще и в дагестане – в 
частности. например, дискуссионным оказался 
вопрос о том, являются ли митинги, прокатив-
шиеся в стране за последние месяцы, непро-

стая криминальная ситуация в республике и 
т.д. – следствием ощущения несправедливости 

определенной частью нашего 
населения? что люди считают не-
справедливым – распределение 
природных ресурсов? форми-
рование политической системы? 
или что-то иное?

по словам эксперта, все же 
главной причиной неоднознач-
ной реакции населения отдель-

ной страны или даже целых стран, приводящей, 
например, к войнам, являются экономические 
причины и цели. «самая величайшая несправед-
ливость – это война, отсутствие мира. и боль-
шинство войн происходит из-за экономических 
причин. чем бы война ни объяснялась – борь-

бой политических, религиоз-
ных, идеологических взглядов, 
борьбой за территории, конеч-
ная цель всех войн – это эконо-
мические приобретения. говоря 
о справедливости, мы в первую 
очередь должны думать о со-
хранении мира, что исторически 
достигалось благодаря догово-

ренности политических элит о том, как будут они 
распоряжаться как властью, так и ресурсами», – 
отметил ганиев.

постоянный участник семинаров, предпри-
ниматель и общественный деятель магомед 
магомедомаров после первого заседания пдгу 
подытожил свои впечатления: «первый блин – не 

комом. зубайруев, гусаев и баго-
маев – у них все получилось!».

на дебютном семинаре было 
два выступления: зубайру зу-
байруев говорил о демократии и 
сергей дохолян – о конкуренто-
способности. обсуждая первую 
тему, пришли к выводу, что, к 
примеру, определять демокра-

тию лишь как диктатуру закона, неверно. вели 
мехтиев прокомментировал эту мысль, а эксперт 
поблагодарил за объективную оценку сказанно-
го и пообещал в будущем, говоря о понятии де-
мократии, непременно ссылаться и на коммен-
тарий вели (в качестве примера была приведена 
ситуация с отменой выборности глав регионов в 
2004 году, что – с одной стороны – закон, а с дру-
гой стороны – демократией назвать трудно).
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кандидат политологии Максим 
ЗИНЧеНКО говорил о полити-
зации религии в современном 
мире, соотношении этническо-

го и религиозного в предлагаемом новом 
ш к о л ь н о м 
курсе. для 
в ы я с н е н и я 
сущности сло-
восочетания 
« р е л и г и о з -
ная культура» 
«необходимо 
вначале уяс-
нить понятие 
« к у л ьт у р а » , 
отметил он. 
многочислен-

ные его определения сводятся в основном 
к тому, что культура является способом 
освоения окружающей действительно-
сти, способом формирования ценностей, 
реализации творческого потенциала, за-
ложенного в материальной и духовной 
сферах деятельности человека. основа-
ми культуры являются такие понятия, как 
«мировоззрение», «картина мира», «жиз-
ненная позиция», «образ жизни». несо-
мненно, одной из основ культуры являет-
ся религия. религиозная культура имеет в 
своей основе не просто мировоззрение, а 
именно религиозные ценности, не просто 
жизненную позицию и картину мира, а ре-

лигиозные цели. задачей курса и является 
формирование минимума знаний о рели-
гиозной культуре…

председатель правления фонда под-
держки исламской науки, культуры и об-
разования, член 
общественной 
палаты рф, 
муфтий Шафиг 
П Ш И х А Ч е В , 
разделяя обе-
спокоеннос ть 
нехваткой спе-
циалистов, ко-
торые смогут 
на должном 
уровне вести 
рассматривае-
мый предмет, отметил, что желательно, 
чтобы эту дисциплину вел преподаватель 
с базовым образованием. «не так просто 
донести ценностные ориентиры той или 
иной религии до учеников 4-5 классов. 
но самое главное, чтобы у педагога было 
восприятие предмета, а у аудитории – учи-
теля, – подчеркнул он. – у меня лично два 
образования – историческое и теологиче-
ское. почему же меня надо воспринимать 
только как религиозника? сегодня такое 
невосприятие сохраняется на уровне чи-
новничества…».

кандидат богословия, старший препода-
ватель кафедры политологии, социологии 

эдуард эмиров

релИгИя И этИка – 
школьный предМет
С 1 сентября нового года основы религиозных культур и светской этики будут 

преподаваться во всех российских школах. министерство образования и 
науки рФ уже отрапортовало о готовности этого курса. но кто и как будет вести 
новый предмет? Эти вопросы стояли в центре дискуссий на курсах повышения 
квалификации педагогических работников общеобразовательных учреждений 
Северо-кавказского федерального округа, прошедших в пятигорске в начале 
апреля. Вот что рассказывает принимавший в них участие наш корреспондент. 
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и теологии Дмитрий 
МОНИЧеВ отметил, 
что религиозное 
образование, о ко-
тором идет речь, 
является культуро-
логическим, то есть 
без религиозной 
практики. другими 
словами, образно 
говоря, как изуче-
ние поваренной 
книги без того, что-
бы пробовать сами 
блюда. по его мнению, преподаватель дол-
жен балансировать на нейтральной линии 
светскости. но при этом показывать свое 
личное отношение к православию или ис-
ламу. д. моничев считает, что печально, 
если этот предмет будет вести человек не-
верующий. он не способен воспитать у сво-
их подопечных веротерпимость. предста-
вители различных конфессий всегда смогут 
договориться. это очень важно для такого 
поликонфессионального и полиэтническо-
го региона, как северный кавказ.

директор института государственно-
конфессиональных 
отношений пяти-
горского лингвисти-
ческого университе-
та Валентина лАЗА 
подвергла критике 
такие модули кур-
са, как «основы 
светской этики» и 
«основы мировых 
религиозных куль-
тур». по ее мнению, 
эти предметы не от-
вечают целям и задачам данного курса. 
а без этого нельзя достигнуть желаемо-
го результата. на ее взгляд, если ребенок 
не знает математики, то пойдет учиться 
в гуманитарный вуз, если равнодушен к 
языкам, то пойдет на мехмат. а если он 
поврежден духовно, то вряд ли его жизнь 
сложится. и здесь, так же, как и перед вра-
чом, стоит задача – не навредить. только 
врач вредит телу, а неправильное препо-
давание – душе. тот, кто хочет быть не про-

сто учителем, а преподавать новый 
учебный предмет, должен эту ответ-
ственность понимать. 

такова точка зрения валентины 
дмитриевны лазы. но имеет место 
и такая позиция: «светская этика» не 
может быть альтернативой основам 
религиозной культуры, поскольку 
любая культура, – религиозная, пре-
жде всего, не исчерпывается этиче-
ским содержанием. по всей види-
мости, те, кто разрабатывал модуль 
о светской этике, считают, что, если 
все религии призывают лишь к 

тому, чтобы «хорошо себя вести» и само 
представление о «хорошем поведении» у 
всех одинаковое, то тогда зачем выбирать 
какую-то одну религию? 

на прошедших в пятигорске курсах 
многие лекторы отмечали, что религиоз-
ная культура невозможна без особой он-
тологии (картины мира), особой эстетики, 
составляющей всю видимую часть этой 
культуры (символику, литературу, живо-
пись, архитектуру и т.д.), особого пред-
ставления о мировой истории и организа-
ции общества, и, в том числе, естественно, 

особой этики. если мы собрались 
изучать религиозную культуру, то 
мы не можем подменять ее куль-
турой светской. если мы собрались 
изучать религиозную культуру, то 
мы не можем подменять ее «свет-
ской этикой» – не только потому, 
что светскость по сути – антитеза 
религиозности, но и потому, что 
этика – это часть культуры. 

вот что сказали в своих коротких 
интервью участники курсов:

Магомед-
Саид МАГОМеДОВ, 
имам мечети г. пя-
тигорска, доцент 
кафедры восточ-
ных языков и куль-
тур пятигорского 
лингвистического 
университета: 

– наш вуз явля-
ется пионером в 
этой области, вот 
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уже 4 года функционирует отделение тео-
логии. наши выпускники могут препо-
давать основы религиозной культуры 
в школах. но это половинчатое реше-
ние. почему же выпускники высших 
религиозных учебных заведений и 
медресе не имеют такого права? ответ 
чиновников таков – нет знаний мето-
дики преподавания. вот поэтому не-
обходимо аккумулировать и светское 
образование, и религиозное с обяза-
тельными курсами истории россии, 
кавказа, истории конфессий. тогда и 
будет официальное разрешение вы-
пускникам религиозных учебных за-
ведений вести занятия в светских школах. 
а пока нагрузка возрастет на школьных 
учителей, которых со временем, надеюсь, 
заменят профессиональные теологи. 

Нателла КВИрАлАШВИлИ, препода-
ватель педагоги-
ки и психологии 
буйнакского пе-
дучилища:  

– на мой 
взгляд, препода-
вать этот пред-
мет должен че-
ловек, знакомый 
с методикой пре-
подавания, зна-
ющий психоло-
гию детей. а тот, 

кто будет глубоко религиозно образован, 
может не знать методики преподавания 
предмета для этой возрастной категории. 
если предположить, что преподавать дис-
циплину будут на бинарной основе, то, 
образно говоря, может возникнуть спор, 
с какой стороны начинать есть яйцо. то 
есть, необходимо готовить учителя в ком-
плексе. на мой взгляд, ему не помешают 
как педагогическое образование, так и ре-
лигиозные знания. такой учитель должен 
знать точки соприкосновения и взаимоо-
богащения различных культур не только 
в рамках терпимости, но и уважения друг 
к другу. дагестан сегодня является приме-
ром таких межнациональных и межкон-
фессиональных отношений... 

Карим АБДулАеВ, старший препода-
ватель дагестан-
ского института 
повышения ква-
лификации пе-
дагогических ка-
дров: 

– преподава-
ние данного кур-
са происходило в 
рамках экспери-
мента, дливше-
гося несколько 
лет в 19-ти регио-
нах страны. с 1 

сентября 2012 года один из шести пред-
метов нового учебного курса – основы 
православной, исламской, буддийской, 
иудейской культур, историю мировых ре-
лигиозных культур или основы светской 
этики – по выбору родителей – начнут 
изучать ученики четвертых классов. во-
все отказаться от занятий ученики (вер-
нее, их родители) уже не смогут: курс во-
шел в обязательную учебную программу, 
и за непосещение уроков ребенку грозит 
неаттестация. уже даже по прошедшим в 
пятигорске курсам ясно, что в обществе 
есть разные предпочтения, не исключаю, 
что по мере развития процесса препода-
вания что-то изменится. существует и та-
кая точка зрения, что лучше, мол, вообще 
не делить основы религиозной культуры 
и светской этики на отдельные предметы, 
а преподавать его как единый курс. 

к примеру, итоги опроса в хасавюртов-
ском районе дагестана показали, что 63% 
респондентов выбрали модуль «основы 
исламской культуры», 22% респонден-
тов считают необходимым для изучения 
модуль «основы мировых религиозных 
культур», а 15% респондентов за то, что-
бы изучать модуль «основы светской эти-
ки». к началу нового учебного года все 
школы республики будут обеспечены 
учебными пособиями для преподавания 
этого курса. учителя-предметники, на-
чинающие его вести, пройдут перепод-
готовку на базе дагестанского института 
повышения квалификации педагогиче-
ских кадров... 

 образоВание 
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 иСтория 

музей истории города махачкалы 
порадовал зрителей необычной 
выставкой: в экспозиции было 
представлено 57 подлинных по-

чтовых открыток 1902-1923 годов с видами порт-
петровска – махач-калы. даже тот факт, что на-
звание дагестанской столицы 
когда-то писалось именно так 
– «махач-кала», – для многих 
зрителей стал настоящим от-
крытием. и уж, конечно, мало 
кто знал, что первая россий-
ская почтовая карточка была 
выпущена в 1872 году (на три 
года позже, чем в европе, 
между прочим), то есть ровно 
140 лет назад. и почти сразу 
появились открытки с изобра-
жением разных уголков рос-
сийской империи, в том числе и дагестана. 

надо сказать, что старинные открытки есть 
в фондах и других наших музеев, но отдельную 
выставку им никто не посвящал, как к серьез-
ному историческому документу не относился и 
специально их не собирал. музей истории го-
рода же развернул за открытками настоящую 
охоту, поскольку увидел в этих маленьких кусоч-
ках картона с черно-белыми картинками нечто 
большее, чем почтовую услугу. «старые открыт-
ки доносят до нас облик храмов, виды отдель-
ных зданий, фабрик и заводов, площадей, улиц 
– памятников старины, часть которых не сохра-
нилась до наших дней… уникальная старинная 
открытка может многое рассказать о прошлом 
города и его обитателей», – пишет в буклете к 

выставке ее автор и куратор, директор музея 
истории города зарема дадаева. 

сегодня ее по праву можно назвать един-
ственным профессиональным филокартистом 
(именно так по-научному называют собирате-
лей открыток) в дагестане. именно благодаря 

ее настойчивости, энергии 
и упорству музей сегодня 
обладает самой большой и 
полной в стране коллекцией 
старинных открыток на да-
гестанскую тему. на выстав-
ке были представлены лишь 
виды старой махачкалы, а в 
фондах лежат и ждут своего 
часа не менее уникальные 
собрания с видами кизляра 
и буйнакска, а также горных 
районов республики. 

как оказалось, материал по дагестану – очень 
редкий, тех же видов тифлиса или владикавказа 
намного больше. все это зарема дадаева узнала, 
когда начала искать старинные открытки на сай-
тах специализированных интернет-сообществ, 
а также в букинистических магазинчиках и га-
лереях петербурга. так бы она и искала почти 
вслепую, изредка «вылавливая» отдельные экзем-
пляры, если бы не знакомство с николаем сера-
фимовым – профессиональным коллекционером, 
обладающим обширными связями и немалым 
авторитетом в среде питерских филокартистов. 
рассказывает зарема дадаева: 

– он познакомил меня с коллекционерами, 
обладателями уникальных собраний, насчиты-
вающих  тысячи  открыток.  собирают разное – 

влада бесараб

Махачкала – Мост 
Между прошлыМ И будущИМ

Зарема  Дадаева – 
директор  музея  города
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открытки с видами петербурга или пароходов, 
москвы или флоры средней полосы россии. во-
обще, мир филокартистов очень закрытый, как 
и мир любых коллекционеров. человек со сто-
роны туда не допускается, даже рекомендация 
кого-то из «своих» не означает, что тебе покажут 
коллекцию и уж тем более продадут что-то. ни-
колай михайлович (сам он, кстати, тоже интере-
суется кавказской тематикой, но собирает «лер-
монтовские места») взял надо мной шефство. 
благодаря ему мне сразу удалось купить для му-
зея несколько потрясающих экземпляров. по его 
совету мы стали выписывать журнал общества 
филокартистов «жук», изучать специальную ли-
тературу. наш подход к собиранию открыток от-
личается от того, как формируют свои собрания 
коллекционеры. их интересует издательство, 
выпустившее карточку, новая она или с марка-
ми и почтовым штемпелем, с какими марками, с 
каким штемпелем и т. д. – много тонкостей. а для 

нас важен в первую очередь вид, изображенный 
на открытке. фотограф мог продать один сни-
мок сразу в несколько издательств, каждое из 
которых выпускало свою серию открыток. также 
очень интересно отслеживать географию пере-
писки, изучать какому сословию принадлежали 
люди, отправившие открытку, приезжали они в 
петровск по делам или были здесь на отдыхе. 
эти короткие послания на оборотной стороне – 
одновременно и исторические документы, и ху-
дожественные произведения, в них запечатлена 
история живой жизни. по сути, почтовые карточ-
ки «с видами» долгое время были единственным 
наглядным массовым средством распростране-
ния сведений о том или ином уголке страны – его 
природе, климате, образе жизни обитателей го-
родов и сел – ведь телевизионные программы о 
путешествиях появятся очень не скоро.

– Сколько же всего открыток с видами Даге-
стана было выпущено? 

– а вот этого никто не знает! каталога по да-
гестану нет. удивительно, но именно этой темой 
за 100 лет никто всерьез не занимался. сегодня в 
фондах музея более 200 старинных открыток. по 
нашим сведениям, это если не самое, то одно из 
самых полных собраний. в один из моих приез-
дов в питер серафимов назначил мне встречу, 
сказав, что у него есть для нас хорошее пред-
ложение. какова же была моя радость, когда 
оказалось, что он решил продать нам более 20 
открыток из своего личного собрания! причем 
по довольно скромной цене для карточек такой 
хорошей сохранности. это было первое крупное 
поступление в фонды нашего музея, который 
тогда, пять лет назад, только открылся. 

 иСтория 

Тогда... ...Сегодня



23

– И сколько стоит старинная открытка?
– по-разному, в зависимости от возраста, ти-

ража, сохранности. обычно цена начинается от 
500-600 и доходит до 1500 – 2000 рублей. но от-
дельные экземпляры могут стоить намного до-
роже. особенно ценятся не просто видовые, а сю-
жетные открытки, на которых изображено много 
людей, занятых, например, ловлей рыбы (такая 
открытка есть в коллекции музея). из нее, запе-
чатлевшей процесс ловли рыбы, можно узнать, 
например, что крупнейший астраханский рыбо-
промышленник воробьев получил у шамхала тар-
ковского разрешение на отлов рыбы в полосе 50 
м от берега. а в 1899 году он взял в аренду озеро 
ак-гёль и выпустил туда мальков ценных рыбных 
пород, немногочисленные, увы, потомки которых 
плавают в озере и по сей день. а открытка с видом 
городского сада сообщает нам, что в 1905-1910 го-
дах горсад освещался 12 бензиновыми лампами 
«чудо», согласитесь, это само по себе уже – «чудо»! 

сегодня многие фотохудожники, да и просто 
любители фотографии, стремятся запечатлеть 
виды старой махачкалы. то есть, собственно 
старой-то – 150-100-летней давности – уже давно 
не осталось, но в течение последних нескольких 
лет с лица города исчезают не просто отдельные 
здания, но целые их комплексы. молодые родите-
ли, гуляя со своими детьми, уже не могут им ска-
зать «я в детстве тоже любил гулять по этой аллее 
и есть мороженое в этом кафе». но это не аллеи, 
магазины, фонтаны, кафе, дома и улицы стира-
ются с карты города, это стирается коллективная 
память. методично, последовательно воспоми-
наний лишают не отдельных людей, а весь город, 
предлагая взамен нечто монструозное, бездуш-
ное и бестолковое, как стеклянные бусы туземно-
му племени вместо бесценных золотых амулетов, 
унаследованных от предков. и если когда-нибудь 

мы все-таки захотим вернуть себе и своим детям 
подлинные воспоминания, город можно будет 
реконструировать по этим вот черно-белым по-
чтовым открыткам. ведь, выбирая объекты для 
съемки, и 100 лет назад и сегодня художники и 
издатели отбирают в первую очередь те здания, 
виды, сцены из жизни, которые хорошо узнавае-
мы, типичны, являются своеобразными визитны-
ми карточками данного города. 

эта выставка является этапной, поскольку 
впервые широкой публике представлен матери-
ал непосредственно из музейных фондов. хотя 
музей ведет активную выставочную деятельность 
со дня своего основания, до сих пор это были либо 
совместные проекты, либо демонстрация автор-
ских произведений, авторам и принадлежащих. 
свои собственные «закрома» у музея истории 
города были пусты, все, что имелось на день от-
крытия – стены да вывеска. за пять лет «нажили» 
не много, но тем ценнее каждый экспонат. к тому 
же фонды продолжают пополняться. уже после 
того, как выставка была открыта, удалось най-
ти и купить несколько уникальных открыток, в 
частности, открытку с изображением армянской 
церкви. «историки много лет спорили, где именно 
она стояла, как выглядела, что находилось рядом 
– теперь споры окончены, поскольку появилось 
точное доказательство! открытка успела «прие-
хать» пока шла выставка и тут же была включена 
в экспозицию, как и другая – с видом на городской 
театр. у нас была ее сканированная репродукция, 
теперь вот есть и подлинник. и еще «едут» виды 
дербента и кизляра!», – рассказывает зарема да-
даева. по ее словам, в ближайшее время также 
планируется издание альбома по этой теме, тогда-
то любители старины смогут по достоинству оце-
нить всю коллекцию почтовых открыток из собра-
ния музея и всю красоту старой махач-калы. 

 иСтория 
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 инициатиВа 

вопрос в заголовке очень зна-
чим: особенно он важен для 
людей, которые надеются най-
ти работу в туризме. и если им 

обещают в перспективе тысячи рабочих 
мест, ответ на него должен быть точным.

вопрос значим и важен также для 
инвесторов. вкладывая деньги и вре-
мя (весьма ценные ресурсы) в курорт-
ное строительство, им необходимо за-
благовременно знать, сумеют ли люди 
благодаря своим способностям и про-
фессиональной подготовке создавать 
и продавать качественный туристский 
продукт, ведь затраченные ими деньги 
должны вернуться им с прибылью. 

государству, которое создает условия 
для развития курортов и туризма, тоже ну-
жен точный ответ на вопрос, кто способен 
работать в этих отраслях народного хозяй-
ства. тем более что государство деклариру-
ет свою веру в потенциал туризма для раз-
вития экономической и социальной жизни, 
создания позитивного имиджа страны. 

и уж во всяком случае ответ на этот во-
прос не должен звучать так: «каждый, кто 
захочет, может поработать в курортной 
отрасли, ведь в ней рабочих мест хватит 
хоть на все население китая!». не должен 
прозвучать и полу-ответ, такой, напри-
мер: «да, эта отрасль предъявляет своим 
сотрудникам специфические требования, 
но народ у нас умный, интеллигентностью 
природа его не обделила, он усвоит все 
необходимое в процессе труда».

что касается меня, то, наблюдая со сто-
роны, как дагестан готовится к большому 
туризму, не могу оставаться безразлич-
ной к ответу на этот сакраментальный во-
прос. ведь дагестанский туризм является 
частью всемирного, и это обстоятельство 
касается многих общественных инсти-
тутов, потому что очень много людей в 
разных уголках земли проявляют устой-
чивый интерес к развитию всех позитив-
ных качеств туризма! надеюсь, мое мне-
ние человека, связанного всю жизнь не 
только с туризмом, но и более конкретно 

наш постоянный читатель помнит, наверно, серию статей в «дагестане» о про-
блемах развития туризма, напечатанных в девяти номерах прошлого года 

под рубрикой «тема года». автор цикла – доцент Экономического университета 
в болгарском городе Варна, доктор наук татяна Христова. ее статьи публикова-
лись в сопровождении материалов маститых дагестанских специалистов, обсуж-
давших затронутые проблемы применительно к нашей республике. как видно, 
татяна Христова внимательно следит за освещением в дагестанской прессе вол-
нующих ее проблем и предложила редакции свою новую статью, тему которой 
она предварительно согласовала со своим первым соавтором прошлого года, 
директором махачкалинского филиала «российского государственного универ-
ситета туризма и сервиса» в москве. В набирающей обороты кампании по соз-
данию в нашей республике мощной туристической индустрии в рамках разви-
тия Северокавказского туристического кластера публикация на злобу дня статей 
болгаро-дагестанского тандема представляет несомненный интерес. 

татяна христова

дагестанскИе курорты: 
коМу в нИх работать?
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 инициатиВа 

– с использованием в нем человеческих 
ресурсов, будет воспринято за доброна-
меренное и окажется небесполезным. 
вначале хочу рассказать... 

Как решается эта проблема 
на острове Тасмания?

остров находится к юго-востоку от 
австралии, на самой границе между ин-
дийским и тихим океанами. это штат 
нынешнего австралийского союза. насе-
ляют его всего 490 000 жителей – англо-
австралийцев и аборигенов. 

традиционные отрасли здешней эко-
номики – добыча полезных ископаемых, 
сельское хозяйство, лесозаготовка, ту-
ризм. тасмания развивает ваканционный, 
деловой и транзитный туризм, и предла-
гает ваканционным, деловым и транзит-
ным туристам самые современные 
форматы. например: приключен-
ческий, маршрутный, культурный. 
сильно привлекают приезжающих 
дикие места. говорят, что воздух 
и вода на острове и вокруг остро-
ва самые чистые в мире. большая 
часть его территории (почти 40%) 
имеет статус национального парка. 
в прошлом году в тасмании побы-
вало 862 тыс. туристов. их расходы 
составили один миллиард 460 мил-
лионов американских долларов. 
немало!

развивать туризм без наличия 
подготовленных специалистов не-
возможно, это понятно. однако же 
как и где найти такие кадры в ди-

кой местности, где проходят наиболее 
интересные для туристов маршруты, 
куда совершаются приключенческие экс-
курсии? еще в 90-х годах прошлого века 
правительству острова пришлось ре-
шать, каким образом привлечь местное 
население, в том числе и аборигенов, к 
обслуживанию туристов. может, им сра-
зу предоставили рабочие места? нет, 
разумеется. в тасмании начали с популя-
ризации культуры туризма и с обучения 
местного населения его самым простым 
формам. начали с ответов на вопросы: 
кто и что такое турист, что такое гостини-
ца, ресторан, как следует обращаться с 
приезжими, обслуживать туристов. 

в 2009-м году министерство по туризму 
тасмании и министерство по туризму ав-
стралийского союза подвели итоги. практи-
куемые формы подготовки и обучения, по 
их мнению, оказались уже недостаточны-
ми, хотя и сыграли свою роль в 90-х годах. 
были приняты более смелые решения. на-
пример, все владельцы и наемные управ-
ляющие ресторанами, кафе, гостиницами, 
коттеджами должны были иметь теперь 
соответствующие знания и навыки работы 
в области туризма и менеджмента, чтобы 
получить право работать в турбизнесе. в 
тасмании верно сочли, что только в этом 
случае владельцы и наемные управляю-
щие смогут справиться с низкой квалифи-
кацией персонала в туристских компаниях. 
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процитирую министра по туризму тас-
мании, скотт бейкен сказал: «мы стремим-
ся создать для туриндустрии все условия 
для высококачественного обслужива-
ния, а туриндустрия должна воспитывать 
высококвалифицированный персонал, 
чтобы туристы еще чаще посещали нас». 
и министерство по туризму тасмании 
разработало интересные и полезные ме-
роприятия на государственном и муни-
ципальном уровне, содействующие попу-
ляризации среди родителей карьерного 
роста для их детей в туризме, реализации 
программ обучения людей, желающих ра-
ботать в турбизнесе, более современным 
методам подбора персонала. 

так кто все-таки может в тасмании ра-
ботать в турбизнесе? оставляю вам са-
мим теперь найти ответ на этот вопрос. а 
я расскажу...

Что такое в туризме 
профессионализм?

«профессионализм» – знакомое сло-
во, не так ли? оно предполагает наличие 
специального образования и соблюде-
ние специфических кодов поведения в 
трудовом процессе. 

профессионал, в том числе и в туриз-
ме, зарабатывает больше, чем непрофес-
сионал. а почему? только ли из-за нали-
чия образования? нет, конечно. диплом 
лишь удостоверяет наличие определен-

ных знаний, усвоенных в определенном 
образовательном учреждении. знания 
важны, но недостаточны для профессио-
нала. и просто уметь – тоже недостаточ-
но. кроме знаний и умений, необходимо 
особое поведение для достижения опре-
деленного результата, так сказать – полу-
чения продукта. 

поэтому эксперты и определяют «про-
фессионалом» в сфере туризма того че-
ловека с дипломом и наличием знаний и 
умений, который способен: (1) создавать 
высококачественный продукт труда; (2) 
соблюдать коды профессиональной эти-
ки, в том числе стандарты работы; (3) 
поддерживать внутреннюю мотивацию 
для достижений в работе и самореали-
зации; (4) проявлять альтруизм в отно-
шениях с коллегами, но прежде всего – с 
туристами. 

таковы и итоги исследования всемир-
ной туристской организации (WTO) в 
2010-м году. представители турбизнеса 
и туристских организаций разных стран 
декларируют, что туризм способен соз-
давать рабочие места, давать людям ра-
боту, способствовать карьере, но только 
профессионализм способен увеличивать 
уровень обслуживания и конкурентоспо-
собность. 

Итак, кто сможет работать 
в дагестанских курортах?

ответ на вопрос, считаю, возможен 
лишь в одном варианте, особенно учиты-
вая ожесточенную конкуренцию в мире 
туризма. на всех 200 тыс. или 350 тыс. 
рабочих мест, которые скоро будут соз-
даны в дагестане (вычитала в дагестан-
ских сми про эти цифры), смогут рабо-
тать только профессионалы. дилетантам 
в мировой туристической практике пока 
никогда не везло. если в республике бу-
дут придерживаться устойчивого разви-
тия туризма, о чем говорится и пишется, 
то профессиональный этикет прямо обя-
зателен для желающих быть в туризме 
предпринимателями и наемными работ-
никами.

и об этом лучше подумать заранее.

 инициатиВа 
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зюльмира ханбабаева

кадры для турИзМа: 
с чего начать?

развитие туристических кла-
стеров в северокавказском 
федеральном округе предпо-
лагает обеспечение отрасли 

профессиональными кадрами. ведь в 
перспективе увеличение потока тури-
стов на курортах до двух миллионов еже-
годно. только инфраструктура курорта 
«матлас» в хунзахском районе дагеста-
на позволит принимать ежедневно до 
18500 туристов, при этом будет создано 
до 18000 рабочих мест. на самом высо-
ком государственном уровне поставле-
на задача по обеспечению туристской 
отрасли персоналом, способным оказы-
вать услуги на уровне международных 
стандартов.

специалисты оао «курорты север-
ного кавказа» планируют начало работы 
курортов в 2014-2015 годах. учитывая, 
что на обеспечение персонала среднего 
звена в соответствии с федеральными 
образовательными стандартами отво-
дится 2-3 года, уже в этом году должна 
начаться массовая подготовка первых 
специалистов. наш филиал российского 
государственного университета туризма 
и сервиса в махачкале с 2010 года уже за-
нимается подготовкой кадров среднего 
звена по специальности «гостиничный 
сервис».

для привлечения на курорты большо-
го потока туристов обучение персонала 
должно быть построено в соответствии 
с международными стандартами посред-
ством приобретения студентами профес-
сиональных компетенций и навыков, что 
предполагает наличие возможности ста-
жироваться за рубежом. молодые люди, 
желающие сделать карьеру в очень пер-
спективном туристическом и гостинич-

ном бизнесе, после обучения должны 
соответствовать определенным крите-
риям. в первую очередь, это владение 
несколькими иностранными языками, 
проявлять в повседневной рабочей си-
туации гибкость, адаптируемость, ответ-
ственность, инициативность, дисципли-
нированность, качественное исполнение 
своих обязанностей, способность справ-
ляться с возникающей нагрузкой, стрес-
соустойчивость. занимаясь подготовкой 
кадров для региональной туристской и 
гостиничной индустрии на протяжении 
нескольких лет, мы выявили факторы, 
оказывающие негативное влияние на эф-
фективное решение таких задач.

прежде всего, это низкая информи-
рованность местного населения о пер-
спективных возможностях развития ту-
ристской отрасли в регионе. ежегодные 
опросы населения нашей республики 

 инициатиВа 

Матлас,   Хунзахский   район
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показали, что 90 процентов граждан в 
целом положительно относятся к раз-
витию туризма в дагестане. этот факт, 
безусловно, вселяет уверенность в под-
держке дагестанцами заявленных про-
ектов. мы провели 
исследования и по 
изучению востребо-
ванности специаль-
ностей туристского 
профиля у выпускни-
ков средних общеоб-
разовательных школ 
и средних професси-
ональных образова-
тельных учреждений. 
результаты опроса 
показали, что на пер-
вом месте по востре-
бованности являются 
медицинские специ-
альности – 20%, за-
тем выпускники от-
дают предпочтение 
профессиям «юрист» 
– 12% и «менеджер», 
руководитель – 8,5%. 
к сожалению, специ-
альности по направ-
лению «сфера обслуживания» занимают 
одно из последних мест и составляют 
всего 2%. возможно, причина их недо-
статочного престижа обусловлена спец-
ификой отношения местного населения 
к сервисным направлениям деятельно-
сти, ориентацией в семьях на получение 
более престижных профессий врача, 
юриста, менеджера, что порождает от-
сутствие должной мотивации у молодых 
людей, непонимание ими карьерных воз-
можностей в сфере услуг. обозначенные 
проблемы должны решаться совместно 
органами государственной власти, кури-
рующими развитие туристской отрасли 
региона, бизнесом, образовательными 
учреждениями, а также общественными 
организациями посредством разработ-
ки и внедрения программ обучающего и 
воспитательного характера. 

проведенный опрос показал также, 
что осведомленность дагестанцев о реа-

лизации таких масштабных проектов, как 
горно-туристический курорт «матлас», 
выше среди людей старшего возраста (50 
лет и старше), в то время как более поло-
вины молодых людей в возрасте до 30 лет 

не знают о развитии 
туризма в регионе. 
что свидетельствует 
об отсутствии пока 
еще интереса у моло-
дых людей к разви-
тию этой высокорен-
табельной отрасли 
народного хозяйства. 
недостаток такой ин-
формированнос ти 
выразился в малом 
числе желающих по-
работать в структу-
рах туриндустрии 
– 35% респондентов. 
при этом 33% опро-
шенных хотело бы 
заниматься на курор-
тах административ-
ной работой, 18% – в 
анимационной, раз-
влекательной сфере 
и всего 4% – в сфере 

обслуживания.
как видно из результатов опроса, ре-

шение проблемы по обеспечению от-
расли профессиональными кадрами 
должно носить комплексный, системный 
характер, построенный, прежде всего, на 
популяризации туристской отрасли в це-
лом, разъяснительной работы в школах, 
средних образовательных учреждениях, 
вузах. дагестанцы должны осознать, что 
туризм – это отрасль, которая способна 
дать региону рабочие места, достойный 
заработок, современную инфраструктуру 
городам и сельским населенным пунктам, 
не принося ущерба окружающей среде и 
самобытной культуре республики. 

наша работа рождает уверенность, 
что пройдет некоторое время и мы ощу-
тим реальное желание молодых людей 
трудиться в туристской отрасли, стать 
специалистами высокого уровеня про-
фессиональной подготовки.

 инициатиВа 

Индия,  стандартный  номер 
2-3-звездочной  гостиницы
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 ВоСпитание 

вопросы гостю задавались разные. «по-
чему дагестанцев стали меньше призы-
вать в вооруженные силы?», «куда де-
лись такие понятия, как «патриотизм» и 

«интернационализм», «почему центральными сми 
муссируется термин «лица кавказской националь-
ности»? эксперт был щедр на воспоминания, срав-
нивая советский период и сегодняшнее время, от-
вечая на те или иные вопросы. наличие и качество 
их характеризовало подготовленность аудитории. 
в этот раз аудиторию более всего «зацепил» опыт 
путешествий гостя по стране, его круг общения с 
известными людьми – музыкантами, актерами, 
общественными деятелями, политиками. 

слушателей, конечно же, интересовало, что 
происходит в эстетическом образовании, пра-
вильные ли меры предпринимает руководство 
страны и республики в исправлении ситуации? 
один из участников разговора задал такой «не-
серьезный» вопрос: зачем нам нужна культура? 
эксперт уверен, что без культуры не может быть 
ни политики, ни экономики. важно поддержи-
вать не только и не столько создателей продук-
тов культуры, но, прежде всего, поддерживать 
и просвещать их потребителей. государству 
следует разделить часть полномочий в области 
культуры со своими гражданами: культура про-
израстает в обществе, а чиновники изыскивают 
средства на это производство. «то, что мы с вами 
обсуждаем такие темы, означает, что мы живем 
в эпоху просвещения!» – заключил эксперт. 

хан баширов много лет посвятил эстетическому 
образованию молодежи, будучи преподавателем 
махачкалинского музыкального училища, ряда 
музыкальных школ республики, а ныне – школы 
для особо одаренных детей имени мурада каж-
лаева, поэтому значительная часть его выступле-
ния была посвящена работе в этом направлении. 

человек по натуре своей – художник. эту мысль 
м.горького хан мирзаханович привел, говоря, 
что человек выступает художником не только 
тогда, когда он посвящает себя поэзии, живописи 
или музыке. эстетическое начало заложено в дея-
тельности человека, направленной на преобразо-
вание окружающей жизни и самого себя.

по мнению хана баширова, основой музыкаль-
ного воспитания в школе является хоровое пение, 
которое обеспечивает совместное переживание, 
развивает музыкальный слух, память, ритм, гар-
монию, художественный вкус. в ряде школ поя-
вилась музыкальная фонотека, в которую вклю-
чаются записи лучших исполнителей – солистов, 
хоровых и оркестровых коллективов. слушая 
произведения глинки, чайковского, шостаковича, 
римского-корсакова, прокофьева, лучшие произ-
ведения дагестанских композиторов, школьники 
знакомятся с языком и жанрами музыки, изучают 
музыкальные инструменты, голоса, узнают о жиз-
ни и творчестве композиторов. дети особенно 
эмоционально отзываются на песни, в которых 
воспеты беззаветно преданные своему делу люди, 
раскрывается романтика борьбы и подвигов.

большую роль в формировании эстетической 
культуры играют кино и телефильмы. восприятие 
экранизированных произведений литературы и ис-
кусства нуждается в тонком педагогическом руковод-
стве. огромной силой эстетически-эмоционального 
воздействия обладает театр. необходимо, разумеет-
ся, предварительно готовить учащихся к его воспри-
ятию. рассказывая о деятельности возглавляемого 
им союза музыкантов республики, гость говорил, 
что увековечивание памяти известных дагестанцев 
напоминает о выдающихся наших земляках, об их 
опыте, на который можно и нужно опираться. по-
нимание истории, знание наследия прошлого дает 
ответы на многие современные вопросы… 

эдуард эмиров

повышая квалИФИкацИю
дагестанский институт повышения квалификации педагоги-

ческих кадров стал дискуссионной площадкой по проблемам 
воспитания подрастающего поколения. к разговору приглаша-
ются специалисты в различных областях знаний. пришел к слу-
шателям курсов и руководитель «Союза музыкантов дагестана», 
народный артист республики, заслуженный деятель искусств рФ 
пианист Хан башироВ. 
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Вид на Хунзах и Седло-гору 
Фото  К.  Чутуева
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 Ветеран 

вылечившись после очередно-
го ранения, я вновь был на-
правлен на фронт – в одну из 
танковых частей, действовав-

ших на юго-западном фронте. в должно-
сти командира танкового взвода (сред-
них танков т-34) с боями дошли до реки 
жиздра и форсировали ее. в одной из 
операций мой танк был подбит на ней-
тральной полосе вблизи позиций врага. 
под вечер немцы послали свой танк для 
отбуксирования нашего подбитого танка 
к себе, видимо, считая, что наш экипаж, 
пользуясь вечерней темнотой, бежал. на 
самом же деле мы расположились в удоб-
ном месте около танка и следили за дей-
ствиями противника. вскоре немецкий 
танк, остановившись около нас, развер-
нулся и встал, заняв положение буксира. 
из него вышел один немец и стал при-
цеплять буксирные тросы своего танка 
к нашему. с большой осторожностью мы 
сумели обезвредить его, а второго води-
теля вытащили из танка и прикончили. 
наш механик-водитель москвич василий 
палаткин занял место водителя в немец-
ком танке, и мы невредимые в немецком 
танке, таща на буксире свой танк, при-
были в расположение своей части. здесь 
я получил свою первую награду – орден 
красной звезды, и члены экипажа тоже 
были представлены к разным наградам.

памятна одна из операций в белоруссии 
около села шерстин. я получил ответствен-
ное задание с небольшой группой танков 
и подразделением пехоты произвести на 
рассвете разведку на одном из участков 
немецкой обороны, чтобы, принимая весь 
огонь на себя, выявить уязвимые места в 
обороне противника. задание мы выпол-
нили успешно. в этом бою из четырех тан-
ков остался только танк нашего экипажа. 
три наших танка были сожжены, а экипа-
жи их погибли. наш танк вышел на самую 
высоту – 104,5 метра и был здесь подбит. 
но немцы в панике бежали. оценив обста-
новку, мы решили выйти из танка – мотор 
его заглох. друг за другом  радист старши-
на владимир тапынкин,  заряжающий сер-
жант аркадий карасев, механик-водитель 
василий палаткин, затем и я выбрались из 
танка. кругом было пусто, только вдали 
виднелись фигуры вражеских солдат, ко-
торые шли вглубь своих позиций. справа, 
в 150-200 метрах от нас неизвестные лица 
исправляли траншеи, засыпанные наши-
ми танками в этом бою. посланный туда 
на разведку радист погиб. мы, оставшись 
втроем, оказались в окружении, так как 
немцы, увидев наше осадное положение, 
вернулись на свои позиции.

но мы решили живыми врагу не сда-
ваться. наш танк получил 12 пробоин, 
правая его гусеница еле держалась на 

анвар моллаев

через 71 год 
после начала войны

ныне здравствующему активному участнику Великой отече-
ственной войны, Герою Советского Союза, отважному тан-

кисту, земляку, полковнику бронетанковых войск в отставке 
Эльмурзе биймурзаевичу джУмаГУлоВУ 91 год. из Героев Со-
ветского Союза в дагестане в живых остались только двое. он 
– один из них. нам посчастливилось побеседовать с фронтови-
ком. приводим тезисно его короткий рассказ о некоторых эпи-
зодах боевых действий, в которых ему довелось участвовать. 
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двух ушках тракта, наружная коробка 
правой бортовой передачи была разбита 
снарядом. мы приняли все меры, какие 
только могли, для устранения неисправ-
ностей. механик-водитель выяснил, что 
мотор заглох из-за большой нагрузки при 
прохождении пахоты и участков траншей 
с подъемом, он перегрелся и при выходе 
на высоту на низшей передаче и на ма-
лом газу, что применяется при стрельбе, 
заглох. немцы издали, находясь в своих 
траншеях, кричали, чтобы мы сдавались 
в плен, обещая сохранить жизнь. но мы 
организовали оборону, через десантный 
люк вынесли из танка пулеметы, немцы 
стали нас обстреливать. осколком сна-
ряда был ранен заряжающий карасев, а 
мне осколок задел лицо. к вечеру, истекая 
кровью, мы залезли в танк и решили, если 
танк не заведется, взять пулеметы, выве-
сти из строя пушку и прорываться к своим 
– напрямик через траншеи немцев. обня-
ли друг друга, дали клятву быть до конца 
верными присяге. в крайнем случае по-
кончить с жизнью из своего личного ору-
жия. стало темнеть. мотор, достаточно 
охладившись, вдруг заработал. немцы, 
увидевшие, что танк, несколько часов 
стоявший неподвижно, начал двигаться, 
были ошеломлены. мы двинулись к блин-
дажу, где погиб наш радист, смяли его и, 
создав панику у противника, направились 
через его траншеи прямо в расположение 
своей части. но метров за 500 до цели у 
танка соскочила поврежденная гусеница. 
втроем мы выбрались наружу и, накрыв 
танк брезентом, направились в штабной 
блиндаж. я доложил о выполнении зада-
ния. не дослушав, командир обнял меня и 
поздравил с представлением нас к награ-
дам: я был представлен к ордену ленина, 
механик-водитель – ордену красного зна-
мени, башнер – ордену отечественной во-
йны 2-й степени, радист – ордену красной 
звезды. скажу, что по результатам прове-
денной нами разведки наша часть сумела 
без особых потерь прорвать оборону про-
тивника.

и еще один эпизод. в июне 1944 года в 
направлении городов рогачев, бобруйск 
и минск в белоруссии наш 42-й танковый 

полк получил приказ прорвать оборону 
противника. я командовал первым взво-
дом первой танковой роты. танки моего 
взвода шли первыми. коротко поставил 
задачу командирам танков своего взвода. 
впереди шел со своим танком лейтенант 
савельев, который, пройдя переправу, 
в десяти метрах от нее засел в болоте, за 
ним прошел мой танк, взяв курс правее, 
вышел и остановился. за мной шел тре-
тий танк моего взвода, но, когда он до-
шел до середины переправочного моста, 
прямым попаданием снаряда врага мост 
разрушился, и танк пошел ко дну вместе с 
экипажем.

противник начал сильный артилле-
рийский обстрел, я решил вытащить за-
севший танк из болота. выполнив эту 
задачу, ждал дальнейших указаний от 
командования и, не дождавшись, попро-
сил разрешения организовать помощь 
пехоте для прорыва. получив утверди-
тельный ответ, вызвал к себе лейтенанта 
савельева и приказал любым способом 
дойти до рубежа накапливания нашей 
пехоты и проделать для них проход че-
рез проволочные заграждения. на себя 
взял такую же задачу. а немцы на данном 
участке вообще не ожидали прорыва 
танками, местность представлялась для 
них почти непроходимой.

как только мы обеспечили проход че-
рез проволочное заграждение, пехота с 
криком «ура!» двинулась в атаку на пер-
вую траншею врага. мы подавляли тан-
ками вражеские огневые точки, утюжили 
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траншеи. фашисты начали отступать, и 
нам оставалось, догоняя их, давить гусе-
ницами. на одной из проселочных дорог 
в кустарнике я увидел тягачи с прице-
пленными пушками, они двигались на-
встречу нам, но нам удалось разбить их. 
так мы, ведя за собой пехоту, к исходу дня 
углубили прорыв до восьми километров. 
к полуночи к нам прибыло пополнение – 
пять танков.

наутро получил новое задание – под-
держать атаку наших стрелковых частей. 
задача была не из легких, но и она была 
выполнена. правда, мы потеряли два 
танка. а овладев деревней, получили 
еще задание: к 12-ти часам дня выйти на 
участок южнее деревни марусино и на 
дороге рогачев-бобруйск-минск органи-
зовать засаду. здесь должна была пройти 
вражеская автоколонна. в компании с но-
выми танками вести действия стало уже 
веселее. плотно закрыв люки танков, мы 
проехали через позиции, занятые немца-
ми. особого сопротивления не встретили 
и вышли в тыл врага. нам удалось выпол-
нить и эту задачу, мы взяли в плен около 
семидесяти солдат, сопровождавших ко-
лонну.

командир нашего полка сергей та-
деман подъехал на своем танке, вызвал 
меня к себе и, не дослушав доклада, об-

нял, поцеловал и поблагодарил 
за проявленную инициативу и 
храбрость наших экипажей при 
прорыве вражеской обороны, по-
здравил меня и других танкистов 
с высокими наградами. за эту 
успешную операцию я был пред-
ставлен к званию героя советско-
го союза, экипажи танков также 
были представлены к наградам. 
в этот день нам с группой танков 
удалось занять еще одно село 
– заболотье, где мы понесли се-
рьезные потери. в числе сгорев-
ших танков был и наш танк. по-
гибли механик и радист. живыми 
из горевшего танка вышли толь-
ко я и башнер черевчук. убив из 
личного оружия двух фашистов, 
мы добрались до своей части. а 
экипаж лейтенанта савельева по-

гиб в сгоревшем танке.
хочу добавить, что после войны мне 

хотелось побывать в местах боевых дей-
ствий. моя мечта сбылась только спустя 
23 года. вся общественность города и 
школьники организовали теплую встре-
чу. я возложил венок, сделанный из жи-
вых цветов, на братской могиле погиб-
шим боевым товарищам-однополчанам 
за освобождение города рогачева. затем, 
будучи в москве, встретился с боевым ко-
мандиром нашего полка – полковником в 
отставке сергеем ивановичем тадеманом 
и его семьей. была волнующая встреча, 
было о чем поговорить и что вспомнить. 
в средней школе города рогачев был соз-
дан музей боевой славы о нашем 42-м 
танковом полку. а в краеведческом му-
зее города бобруйск создан уголок обо 
мне. я побывал там в гостях…

я уверен в том, что нынешняя моло-
дежь с гордостью будет высоко нести зна-
мя победы, завоеванное кровью старше-
го поколения, молодые будут верными 
продолжателями дел отцов и дедов, до-
стойными защитниками нашей родины.

фото Гебека КОНАКБИеВА
и из семейного архива 

Э. ДЖуМАГулОВА

 Ветеран 
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 ВоСпитание 

хочу напомнить читателю, что 
почти у всех народов земли 
число «7» считалось счастли-
вым. да, это народное поверье, 

но есть в нем доля истины. 
говорят же: «семь чудес 
света!». когда я поближе по-
знакомился с семьей маго-
медовых из селения дюбек 
табасаранского района, где 
отец гамид и мать марият 
воспитали семерых сыновей 
и одну дочь, мне невольно 
вспомнилась историческая 
крепость семи братьев и 
одной сестры, которая тоже 
есть в табасаране.

я давно знаком с гла-
вой большого семейства 
гамидом магомедовичем, 
который долгие годы рабо-
тал в родном колхозе, а затем – в совхозе 
«первое мая», и пользуется большим ува-
жением у сельчан. так сложилось, что у 
него не было счастливого детства, но всю 
свою жизнь он старался всему джамаату 
села приносить пользу. сейчас ему 86 лет, 
жена марият давно умерла. гамид маго-
медович живет в родном селе с младшим 
сыном магомедкеримом. остальные дети 
тоже имеют семьи, но живут и работают 
далеко от отцовского очага, в разных го-
родах нашей страны и за рубежом. сегод-
ня у него есть все условия для нормальной 
жизни, однако гамид магомедович скуча-
ет по своим детям, внукам и правнукам (их 
– более сорока!). порой он садится за стол, 
внимательно смотрит на фотографии, а 
иногда даже с ними разговаривает.

в беседе со мной он рассказывал о сво-
ем полуголодном детстве, как рано поте-
рял родителей, о том, как воспитывался в 
семье своего старшего брата джемила. за-
кончив семилетку, в 1941 году поступил в 
сельхозтехникум, однако завершить учебу 

не смог, так как его старшего брата призва-
ли в армию и сразу отправили на фронт, а в 
селе осталась его беременная жена с двух-
летним ребенком. он помогал во всем се-

мье старшего брата, а когда 
исполнилось 15 лет, гамид 
стал работать в колхозе. 
вспоминал: «когда обивал 
пороги колхозной конто-
ры, просил какую-нибудь 
работу, наш председатель 
наконец-то дал мне лошадь 
с повозкой. и начал я возить 
маленьких детей к их мате-
рям, которые вязали снопы, 
работали в поле, на косови-
це. после кормления детей 
обратно отвозил в детский 
садик. а еще через год стал 
водовозом…». в мирное 
время он работал в колхо-

зе бригадиром на ферме, председателем 
сельсовета, а затем прорабом-строителем в 
совхозе – вплоть до ухода на заслуженный 
отдых.

все дети магомедовых получили хоро-
шее воспитание и приличное образование. 
родителям в многодетной семье воспиты-
вать их нелегко. но и легко – в том плане, 
что дети в большой семье не избалованы: 
они  друг у друга учатся правильно вести 
себя в доме и на улице, старшие пригля-
дывают за младшими. такая цепочка вос-
питания: отец, мать, старший ребенок. по 
этому поводу есть прекрасное высказы-
вание а.с. макаренко: «воспитание в том 
и заключается, что более взрослое поко-
ление передает свой опыт, свою страсть, 
свои убеждения младшему поколению».

старший сын абдулгани окончил хи-
мический факультет дгу. 4 года работал 
в объединении «дагнефть», несколько 
лет на стеклозаводе «дагестанские огни» 
инженером-технологом, а с 1980 года по 
2001 год – на заводе «электросигнал» в 

сеМья, детИ, счастье…
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дербенте инженером-технологом, заме-
стителем, а затем начальником цеха. в 
последнее время работает на заводе «даг 
стекло тара», в должности начальника от-
дела по технике безопасности. вот уже 
около сорока лет с семьей живет в городе 
дагестанские огни.

второй сын абдулкерим окончил дсхи, 
работает ветеринаром в селении тушилов-
ка кизлярского района. третий сын агаке-
рим окончил в харькове хиси, работает 
строителем в дагестанских огнях. абдул-
вагаб тоже учился в харькове, окончил пи-
щевой факультет – он предприниматель в 
полтаве. аликерим окончил автомобиль-
ный факультет хади и работает в городе 
сальске ростовской области. шестой сын 
рамазан тоже имеет высшее образование 
по специальности «строитель» и тоже за-
нят предпринимательской деятельно-
стью, живет в городе сумы в украине. а 
самый младший, седьмой по счету, сын 
магомедкерим по специальности элек-
тронщик, он тоже окончил вуз в харькове.

единственная сестра семерых братьев 
– любимая всеми селимат – не отстает от 
них в учебе и в самостоятельной жизни: 
она окончила педагогический институт в 
усть-каменогорске, живет со своей семьей 
в москве.

понятное дело: подробный рассказ о 
семьях семерых сыновей и дочери гами-
да магомедовича, к сожалению, не полу-

чится. поэтому я встретился со старшим 
сыном большой семьи магомедовых – 
абдулгани, и попросил рассказать о его 
удивительно талантливых детях – редко 
встретишь семью, где четверо детей окон-
чили школу на медаль.

старшая его дочь саният, окончив 
среднюю школу на серебряную медаль, 
два вуза – даггосуниверситет и дагго-
спедуниверситет окончила с отличием, 
получила две специальности: юриста и 
преподавателя истории. а в мгу им. ло-
моносова она защитила диссертацию и 
стала кандидатом юридических наук; ра-
ботает в пензенском госуниверситете за-
ведующей кафедрой права юридического 
факультета; готовится к защите доктор-
ской диссертации. с мужем магомедом – 
строителем –  воспитывают дочь амину и 
сына данияла.

ее сестра муминат окончила даггосу-
ниверситет, работает ведущим специа-
листом по капитальному строительству. 
муж  муминат – джабраил – работает в 
дилерской компании по недвижимости. 
у них два сына – шамиль и амир. другая 
сестра зумруд, окончив среднюю шко-
лу с серебряной медалью, поступила на 
филологический факультет даггосуни-
верситета. сейчас работает в махачка-
линском лицее № 8. сестра альбина тоже 
окончила среднюю школу на серебряную 
медаль. поступила на экономический фа-
культет мгу им. ломоносова и окончила 
его с отличием. вышла замуж за своего 
однокурсника олега. через некоторое 
время супруги окончили и гарвардский 
университет в америке. альбина работа-
ет в нью-йорке, в международной ком-
пании аналитиком, а олег – профессор 
одного из университетов в нью-йорке, у 
них растет дочь лиза. 

особо хочется рассказать о сыне маго-
медовых – рагиме, который нисколько не 
уступает своим сестрам. рагим окончил 
среднюю школу с золотой медалью. осо-
бенно он тяготел к точным наукам, любовь 
к которым ему привил учитель матема-
тики буньямин аблейтанович ханахме-
дов. рагим был первым и в своем классе 
и во всей школе, занимал первое место 

 ВоСпитание 
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в республиканских олимпиадах по ма-
тематике, стал призером всероссийской 
олимпиады среди учащихся 11 классов по 
математике «покори во-
робьевы горы!» при мгу, и 
победителем конкурса на 
грант президента респу-
блики дагестан в области 
образования. как говорил 
незабвенный расул гам-
затов, «талант либо есть, 
либо нет. его никто не мо-
жет дать и никто не может 
отнять. талантливым нуж-
но родиться». лучше и не 
скажешь. 

рагим в школьные годы 
увлекался не только уче-
бой, но и успешно зани-
мался музыкой и шахма-
тами. на республиканском 
конкурсе пианистов среди школьников 
был награжден дипломом первой степе-
ни. усиленно занимался и изучением ан-
глийского языка. через некоторое время 
глубокие знания одаренного юноши за-
метили и американцы: трижды на кани-
кулах он приезжал в соединенные штаты 
америки в гости к своей сестре альбине и 
учился там на курсах английского языка, 
преподаватели удивлялись его успехам. 

у занявшего третье место по математи-
ке в олимпиаде, которая проходила в мгу, 
не было сомнений, где продолжать учебу 
– сейчас рагим учится на третьем 
курсе экономического факульте-
та мгу, учится отлично. на олим-
пиаде по экономике ректор мгу 
в.а. садовничий вручил рагиму 
магомедову диплом третьей сте-
пени. по итогам прошлого года 
за отличную учебу ему одному 
на экономическом факультете 
приказом ректора была вручена 
денежная премия в размере 40 
тысяч рублей. помимо повышен-
ной стипендии в родном вузе, 
рагим является стипендиатом в. 
потанина – ежемесячно получает 
по 3600; рублей, он также стипен-
диат главы городского округа «го-

род дагестанские огни» г. галимова.
рагиму доверено вместе с преподава-

телями участвовать в приемных экзаме-
нах на экономическом фа-
культете. он испытывает 
радостное удовлетворе-
ние от того, что все дела-
ет с чистой совестью. он 
знает себе цену, но нико-
им образом не гонится за 
показухой. как не проци-
тировать француза рене 
декарта: «мало иметь ум, 
главное – уметь его при-
менять».

а гамид в семье абдул-
гани магомедова – самый 
младший. ему шесть лет, 
учится в первом классе. он 
старается быть похожим 
на своих старших. в семье 

есть еще и приемная дочь фарида, которая 
учится в медучилище буденновска ставро-
польского края.

нашу беседу отец большого семей-
ства абдулгани гамидович завершил так: 
«жить только для себя не стоит. нужно 
приносить счастье себе, служа своим де-
тям и своему отечеству. обманом ребенка 
не воспитаешь. родительский труд не про-
падает. дети – наша радость».

Беседовал 
Пирмагомед КАСИМОВ

 ВоСпитание 
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к тому, что во всех олимпиадах обяза-
тельно участвуют и нередко побеж-
дают дагестанские спортсмены, мы 
уже привыкли. сейчас дагестан стал 

участником культурной олимпиады «сочи-2014». 
это проект организаторов первых в истории рос-
сии зимних олимпийских игр, представляющий 
лучшие культурные достижения страны. миссия 
культурной олимпиады состоит в том, чтобы со-
хранить и приумножить культурное богатство 
россии, вовлечь каждого жителя в грандиозный 
праздник. по поручению президента россии 
создан оргкомитет по проведению культурной 
олимпиады. она стартовала два года назад. что-
бы каждый желающий мог следить за событиями 
культурной олимпиады, начал работу официаль-
ный портал, основная задача которого — сделать 
праздник по-настоящему народным. с 2010 по 
2014 год на территории всей страны с центром в 
сочи пройдут тысячи разнообразных событий.

участие в культурной олимпиаде принимает 
и дагестан. каждый год организаторы посвяти-
ли разным темам: 2010 – год кино, 2011 – был по-
священ театру, текущий – 2012 – идет под знаком 
музыки, в следующем –2013 – будут соревно-
ваться лучшие музеи страны. в 2014, в год зим-
ней олимпиады, будут подведены итоги и будут 
отобраны участники для представления россий-
ского искусства гостям игр. 

для дагестана участие в этом проекте было 
принципиально важным. к сожалению, сейчас в 
россии и в мире нашу республику знают в основ-
ном не с лучшей стороны. поэтому этот проект 
стал масштабной возможностью заявить о себе 
на весь мир с позитивных позиций. в прошлом 
году в число участников олимпиады был вклю-
чен международный фестиваль русских театров, 
который прошел в махачкале. первый опыт был 
удачным и заслужил высокие оценки оргко-
митета. было много восторженных отзывов на 
сайте культурной олимпиады. в этом году в нее 
включен международный фестиваль классиче-
ской музыки «порт-петровские ассамблеи».

это будет уже пятый фестиваль, организован-
ный дагестанской государственной филармони-
ей имени татама мурадова. стартовал он в ма-
хачкале в 2008 году и за эти годы сумел доказать 
свою жизнеспособность. сначала фестиваль был 
российского уровня, потом приобрел междуна-
родный статус. как рассказывает художествен-
ный руководитель филармонии ирина нахтигаль, 
радует, что помощь «порт-петровским ассамбле-
ям» оказывают и республиканские власти, и фе-
деральные структуры. в этом году фестивальный 
проект получил грант президента республики да-
гестан и вошел в федеральную целевую програм-
му министерства культуры россии. 

фестиваль запланирован масштабный. он 
будет проходить с 25 мая по 26 июня 2012 года. 
организаторы этого феерического праздника 
музыки стараются приглашать на него исполни-
телей разных школ и направлений, знакомить с 
именами, прочно утвердившимися в искусстве, 
и с теми, кто заявил о себе не так давно. 

ирина германовна рассказала, что в этом году 
запланировано 6 концертов в махачкале и один в 
дербенте. «мы сотрудничаем с международным 
благотворительным фондом «таланты мира». его 
представители приезжали к нам в прошлом году, 
в этом – они открывают фестиваль. это будет гала-
концерт памяти муслима магомаева, концерт 

наида хаспулатова

олИМпИйское 
представИтельство 
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трех баритонов совместно с государственным 
симфоническим оркестром республики. к нам 
приезжает и лауреат между-
народного конкурса имени 
чайковского пианист алек-
сей набиулин. также прой-
дет концерт камерной му-
зыки «дагестан в окружении 
друзей» – будут исполнены 
произведения современ-
ных композиторов израиля 
и дагестана: ширвани ча-
лаева, рамазана фаталиева, 
дины сморгонской, израиля 
эдельсона. будет проведен 
круглый стол, посвященный 
современному музыкаль-
ному творчеству, контактам 
между композиторами и ис-
полнителями. в жанровом 
смысле фестиваль задуман 
очень разнообразным – чтобы удовлетворить лю-
бые вкусы. выступит биг-бенд георгия гараняна. 
запланирован джазовый концерт биг-бенда да-
гестанской филармонии с известной певицей из 
германии диан противи. завершится фестиваль 
концертом исполнителей «царицынской оперы» 
из волгограда. блестящие исполнители проведут 
мастер-классы для студентов музыкального учи-
лища. даже просто перечисление таких исполни-
телей со всей очевидностью свидетельствует, что 
культурная жизнь махачкалинцев существенно 
обогатится», – уверена художественный руково-
дитель филармонии. 

культурная олимпиада – хороший шанс для 
популяризации «порт-петровских ассамблей». 
ей будет посвящено много публикаций в прес-

се, один из концертов будет транслироваться по 
федеральному каналу. 

заместитель министра культуры рд магоме-
драсул магомедрасулов считает, что шансы да-
гестанских участников попасть в число победи-
телей культурной олимпиады и выступить перед 
гостями грандиозного спортивного праздника 
достаточно велики. «когда в прошлом году мы 
вместе с этнографическими коллективами по-
везли на международный фестиваль мастеров 
искусств «мир кавказа» наш джазовый оркестр 
под руководством магомеда абакарова, он по-
лучил прекрасные отзывы. зрители требовали 
продолжения концерта. но в любом случае да-
гестанская культура обязательно будет пред-
ставлена в сочи. во время олимпиады будет 

экспонироваться выставка 
уникальных изделий да-
гестанских мастеров при-
кладного искусства. будем 
мы участвовать и в олим-
пиаде 2012 года в лондоне. 
олимпийский комитет рос-
сии предложил дагестану 
включить в состав олимпий-
ской делегации 10 предста-
вителей культуры. сейчас 
определяем, кто туда пое-
дет. наверное, отправим не-
сколько пар танцоров и не-
скольких певцов», – говорит 
заместитель министра.

итак, наши спортсмены 
уже давно стали полноправ-
ными участниками олимпи-

ад. сейчас возможность добиться такого успеха 
появилась и у представителей нашей культуры.



40

 ноВация

это не болезнь, и не привычка. 
это состояние души. именно 
так обозначит свое хобби каж-
дый любитель легкой авиации 

в дагестане. в советские времена именно 
малая авиация спасала жителей высоко-
горных сел, куда обычный транспорт про-
сто бы не поднялся. потом был распад 
союза и, соответственно, развал отрасли. 
но сегодня в республике она возрожда-
ется. да еще как! на землях новостроя – 
это территория кумторкалинского райо-
на, недалеко от махачкалы, федерация 
дагестанских любителей малой авиации 
арендовала на 49 лет 20 гектаров, заас-
фальтировала взлетную полосу, место под 
стоянку и занимается обучением и полета-
ми всех желающих. 

если сравнить с ситуацией на северном 
кавказе, то именно в дагестане сегодня 
больше всего легких самолетов – 15, и это 
не предел. в чеченской республике всего 
один, в кабардино-балкарии – 2, в осетии 
– 8. куда серьезнее обстоят дела вообще в 
россии. в нашей стране сегодня больше 6 
тысяч мини-самолетов и несколько десят-
ков приспособленных аэродромов. а сша 
в этом плане абсолютный лидер – больше 
миллиона легкомоторных самолетов и 

600 тысяч приспособленных площадок. в 
общем, без комментариев. 

в самое ближайшее время, как говорят 
руководители федерации любителей малой 
авиации, их парк пополнится 5-местным 
американским самолетом, который приоб-
рел один из наших земляков, прошедший 
обучение на их летном поле. а вообще же-
лающих приобрести этот изящный и очень 
экономичный вид транспорта – очень мно-
го. надо заметить, что позволить себе такую 
«игрушку» могут только богатые люди. стои-
мость колеблется от 50 до 500 тысяч евро. 
так что, не все у нас так уж плохо с доходами 
населения – судя по числу таких любителей. 
хозяева «игрушек» аргументируют свое же-
лание владеть самолетами тем, что на земле 
огромные транспортные пробки, приводя-
щие к постоянному нарушению правил до-
рожного движения, недопониманию между 
автовладельцами и сотрудниками гибдд, а 
в воздухе – спокойствие, настоящий и безо-
пасный экстрим. 

махачкалинец ахмед амиров настоль-
ко увлекся малой авиацией, что за три 
года приобрел параплан, аэрошют и са-
молет. признается, что если не полетает 
день-два, начинает нервничать. удоволь-
ствие в полете не сравнимо ни с чем, и же-
лание подняться в небо возникает снова 
и снова. рядом с ахмедом амировым за-
нимается своим любимым «карлсоном», 
как ласково величают здесь парамотор, 
махачкалинец шамиль магомедов. это 
самый недорогой и очень удобный вид 
воздушного транспорта, его даже можно 
нести на себе. стоимость – 3 тысячи евро. 
шамиль говорит, что преодолевал на нем 
чиндирчеро, и даже эльбрус. кстати, аппа-
рат двухместный. нужно только заказать 
специальный костюм для лета и для зимы 

альбина сункулиева

как «птИца 
высокого полета»…
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– чтобы спасаться от жары и от холода. ну 
а в повседневной жизни шамиль часто 
улетает в небо прямо с площадки у свое-
го дома, ведь для этого вида воздушного 
транспорта не нужна взлетная полоса, как 
и  специальная площадка, чтобы сесть. это 
можно сделать где угодно. 

одно дело слушать все эти рассказы, 
другое – ощутить такой полет. я, не долго 
думая, вооружившись фотоаппаратом, 
согласилась на предложение, и на двух-
местном самолете совершила полет над 
махачкалой и близлежащей территори-
ей. ощущения непередаваемые. именно с 
воздуха очень хорошо просматривается и 
хаотичная застройка населенных пунктов, 
и то, как постепенно, не без участия чело-
века, растаскивается, опускаясь все ниже и 
ниже, бархан сары-кум. недалеко от него 
– огромный песчаный карьер, и с высо-
ты видно, как оттуда выезжают машина за 
машиной, вывозя тонны песка. а вдоль бе-
рега видны огромные частные дома, и как 
на море в разных его частях браконьеры 
вытаскивают сети. словом, все как на ла-
дони. интересно, что после первого полета 
на легком самолете ощущения двоякие. с 
одной стороны – восторг от всего увиден-
ного, с другой – грусть, так как сверху все 
изъяны нашей жизни обнажены. но… хотя 
бы на несколько минут чувствуешь себя 
«птицей высокого полета». 

председатель правления федерации 
любителей малой авиации дагестана гасан 
раджабов рассказывает, что дело не огра-
ничивается просто полетами над города-

ми и районами и поездками на пикник. 
часто они подают заявки в разные ми-
нистерства и выигрывают тендеры на 
участие в мероприятиях по ликвида-
ции природных бедствий. это и борьба 
с саранчой, которая летом уничтожает 
тысячи гектаров посевов, и с пожарами 
на окраине городов и районов, и когда 
нужно удобрить огромные террито-
рии сельхозугодий. на все это малой 
авиации требуется минимум времени 
и затрат. вот тогда-то все и поймут, на-
сколько нам необходима малая авиа-
ция. этот вопрос уже поднимается на 
уровне правительства россии, легко-
моторные самолеты закупают такие 

регионы, как татарстан и башкирия. но 
для таких дотационных республик, как да-
гестан, – это пока планы на будущее. 

между тем желающих обучаться поле-
там с каждым годом становится все больше, 
говорит профессиональный пилот первого 
класса – сегодня он инструктор первичного 
обучения – сергей абдуразаков. для кого-
то это хобби, но есть и такие, кто после обу-
чения идет в большую авиацию. многие 
хотят научиться и прыгать с парашютом. и 
прослеживается странная закономерность: 
все чаще молодые люди приводят на курсы 
девушек, которые мечтают одолеть эту не-
легкую науку, а сами, между тем, наблюда-
ют за всем происходящим со стороны. так 
что все больше представительниц «слабого 
пола» осваивают воздушные просторы да-
гестана. здесь им демонстрируют и ответ 
на наболевший вопрос – насколько это без-
опасно. после нескольких занятий легко 
понять, что эти маленькие воздушные суда 
легко посадить даже при неработающем 
моторе. а весь процесс обучения занима-
ет немного времени – 1,5 месяца теории и 
около 2 месяцев практики, после чего фе-
дерация торжественно вручает курсанту 
удостоверение пилота-любителя. кстати, 
были случаи, когда такое транспортное 
средство приземлялось на заправке, зали-
вало бензин и отправлялось дальше в нуж-
ном направлении. 

таково веяние времени. несомненно, 
придет время – и легкий самолет станет 
обычным средством передвижения.
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каждый год многочисленные тури-
сты отправляются в путешествие по 
дагестану. их манят горы, покрытые 
вечными снегами и ледниками, бур-

ные реки, каньоны, водопады. много у нас па-
мятников природы. и среди них удивительный 
подземный мир – пещеры. 
образование пещер, подзем-
ных галерей, пустот связано 
с выщелачиванием легко-
разрушаемых горных пород, 
таких как известняк, соль, 
гипс, карбонатный песчаник 
и других. небольшие дожде-
вые ручьи, а иногда и целые 
реки, проникая по трещинам 
вглубь этих пород, промыва-
ют себе глубокие подземные 
ходы разнообразной формы. 

о многих пещерах в да-
гестане сложены легенды. и 
прежде всего среди них надо 
упомянуть таинственную пе-
щеру «дюрк». никто из мест-
ных жителей не смог переве-
сти на русский язык значение 
этого слова. постепенно пе-
щера превратилась в какое-то подобие храма.

расположена она в табасаранском районе 
республики, в полукилометре к югу от селения 
хустиль. расположена в предгорьях на северо-
восточном отроге хребта карасырт по левобе-
режью реки дюбекчай (бассейн реки дарваг-
чай). вход в пещеру находится на крутом обрыве 
горы даркдаг (785 м), примерно в ста метрах по 
вертикали над руслом левого истока дюбекчая. 
из-за близости к аулу хустиль пещеру часто на-
зывают хустильской.

окрестности пещеры облагорожены че-
ловеком – к входу ведет хорошая каменная 
лестница с перилами. пещера образовалась в 
верхнемеловых отложениях, относится к мно-
гоэтажному типу карстовых пещер, состоит из 
двух залов, расположенных друг над другом. 

попасть из одного в другой 
можно по узкой деревян-
ной лестнице.

дальний зал заканчивает-
ся завалами крупных глыб, 
многие из которых подпер-
ты балками. в завале можно 
выделить несколько узких 
ходов. по одному из таких 
ходов мною пройдено около 
8 метров. ход представляет 
собой вертикальную щель 
глубиной 4 метра, шириной 
до полутора метра. пещера 
от входа идет вниз глубиной 
около 13 метров. к сегодняш-
нему дню длина ее около 50 
метров. стены и потолок не-
ровные, с потолка свисают 
огромные камни.

сведения об этой пещере 
упоминаются еще до установления в дагестане 
ислама. упоминание о ней встречается и в тру-
дах академика самуила готлиба гмелина, дати-
рованных 1783 годом. в разное время об этой 
пещере писали известный исследователь да-
гестана евгений козубский, археолог магомед 
исаков, этнографы магомед ихилов и ангара 
булатова. поэт абумуслим джафаров посвятил 
пещере поэму. хустильскую пещеру обследо-
вал дагестанский геолог и карстовед малачи 
казанбиев. в 1991 году он в соавторстве с зоей 

джанбулат гусендибиров

загадочная пещера дюрк
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гаджиевой опубликовал 
статью «развитие карста 
в дагестане и его клас-
сификация», в которой 
дается ее описание.

в ходе исследований 
весной 2010 года мною 
и идрисом идрисовым 
выявлено, что пещера 
существенно измени-
лась со времени ее опи-
сания в 1970-е годы. по 
словам местных жите-
лей, раньше пещера со-
стояла из семи располо-
женных друг над другом помещений. сейчас из 
семи сохранилось только два, остальные зава-
лены камнями во время землетрясений.

о пещере дюрк сло-
жено множество легенд. 
аксакалы рассказыва-
ют, что в самой нижней 
части святилища дюрк 
хранятся древние кни-
ги с каменными стра-
ницами. некоторые из 
них написаны каким-то 
особым шрифтом, со-
вершенно непохожим 
на арабский. по мнению 
других, именно здесь 
хранился меч первого 
распространителя исла-
ма в южном дагестане – арабского полководца 
масламы. по словам местных жителей, если хо-
рошенько прислушаться, то слышно, как где-то 
внизу, в толще земли, те-
чет подземная река. еще 
одна особенность пеще-
ры – иногда в тихую по-
году она вдруг начинает 
выть, и этот вой слышен 
далеко в окрестных се-
лениях. тогда люди го-
ворят: «дюрк требует 
жертвоприношений». в 
прошлом, действитель-
но, приносились жерт-
вы чтобы умилостивить 
дух пещеры. однако по-
сещение пещеры и ее 

тщательное изучение 
опровергают эти ле-
генды.

дюрк и сейчас яв-
ляется объектом по-
клонения жителей 
южного дагестана. 
раньше сюда при-
ходили люди помо-
литься, попросить о 
выздоровлении тяже-
лобольных родствен-
ников, посещают ее 
женщины, страдаю-
щие бесплодием. во 

время стихийных бедствий (затяжной засухи 
или проливных дождей, града, землетрясений 
и т.д.), при разных бедах и несчастиях здесь 

устраиваются кол-
лективные моления 
с исполнением му-
сульманского обря-
да «зикир», с забоем 
жертвенного быка и 
раздачей «садака». в 
качестве дара пещере 
сюда приносят ковры, 
платки и прочее.

в пещеру подве-
дено электричество. 
она закрывается на 
дверь, и посещение 
пещеры необходимо 

согласовывать с местным населением. полы в 
помещениях устланы в несколько слоев пала-
сами и коврами. 

ландшафт окрестно-
стей дюрк представлен 
покатыми предгорны-
ми холмами, покрыты-
ми широколиственным 
лесом (бук, граб).

пещера дюрк – па-
мятник природы респу-
блики и памятник ма-
териальной культуры 
дагестанцев. думается, 
что он должен быть 
взят на учет республи-
канскими природоох-
ранными структурами.
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присмотревшись к обста-
новке последних двадцати, 
а может быть, и двадцати 
пяти лет, можно заметить, 

как тема кавказа в целом и северного 
кавказа, в частности, в сознании ря-
дового читателя коренной россии все 
более теряет культурное содержание, 
связываясь в его восприятии лишь с 
современным обилием телесюжетов 
военно-криминальной хроники. сте-
реотипы постсоветской эпохи и в со-
временном дагестане видят некую terra 
incognita, непонятно как попавший в 
состав современной православной рос-
сии исламский регион, странную и чуж-
дую внутреннюю заграницу, которая 
открывается за силуэтом бомбистки в 
глухом черном платке, внушающем ле-
дяной ужас. 

хочется верить, что вышедший в 2008 
году в махачкале сборник лирики и ли-
тературной публицистики известного 
аварского поэта наших дней магомеда 
ахмедова станет вдвойне интересным 
для вдумчивого читателя остальной 
россии. в силу своего выхода за рамки 
легковесных газетных трафаретов кни-
га дагестанского автора, скажем сразу, 
в своих главнейших решениях и общей 
стилистике основывается на религиоз-
ных мотивах как той основной форме, 
в которой им осмысляется острый и 
болезненный парадокс жизни частной 
личности и политического мнения, ове-
ществившийся в общероссийском ката-
клизме 1991 года: 

Так не я сейчас говорю,
Так народ говорил всегда.
«Можно ль верить, скажи, царю?»
«Можно. Мертвому. Иногда».

Почему же народ теперь
Терпит милость пришлых воров?
И закрыта к Аллаху дверь.
И горит твой родимый кров.

Четки, 7. 
Пер. С. Васильева

уже из этого лапидарного восьмисти-
шия каждый из наших современников, 
раскрывших новый сборник магомеда 
ахмедова, может ощутить, что ислам-
ская стилистика здесь – не благодушное 
внешнее благочестие и не слезливо-
сусальная – и потому равнодушная – 
позолота, но составляющая глубокой 
историко-философской перспективы, 
в контексте которой осмысляется рус-
ский катаклизм. герой ахмедова наеди-
не с собой осмысляет грандиознейшую 
историческую трагедию, и такая пер-
спектива закономерно перекрывает 
границы непосредственно религиоз-
ных догм, вера становится тождествен-
ной совести и потому строфы поэта 
современного дагестана, проникаясь 
традиционной стилистикой, привлекут 
к себе внимание и иноконфессиональ-
ной аудитории – чистотой нравствен-
ных ориентаций.

страницы «классических звезд» от-
крывают нам современную жизнь ру-
бежа тысячелетий, – безотрадную и 
бесперспективную последовательность 
болезненных парадоксов и ядовитых 
химер, возникших из анархии необъяс-
нимого экзистенциального предатель-
ства. важнейшие художественные реше-
ния сборника определяются страшными 
и даже чудовищными в своей историче-
ской конкретности образами вечности, 

евгений тарланов

ИсторИя, вера И совесть
О книге Магомеда Ахмедова «Классические звезды»
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которая «сходит с ума / от тоски по себе 
самой», родины, «изменившей своему 
сыну», народа, «продавшего страну», че-
ловека, «разграбившего свой дом» и не-
достойного прощения: 

И что на Бога пенять!
Вот когда ты продал страну, 
Тогда ты и смог понять,
Звучащую в небе струну.

Жесток, говоришь, твой век?
И жадно глядишь в стакан?
И ты, говоришь, человек?!
Скорей всего, таракан!

Четки, 20. 
Пер. С. Васильева

однако и это еще не предел: уязвлен-
ное достоинство страны, которое на ру-
беже веков жгуче ощущает герой маго-
меда ахмедова, возводит его сарказм на 
другую, еще более яростную ступень:

Народ, что молча тащит ношу зла,
Напоминает вьючного осла.
Ему не важно, что на нем вывозят, 
Важней, чтоб ноша на спине была.
Везет осел страну свою на рынок.
Смотрите – с молотка она пошла.

Строки сердца, 16. 
Пер. Е. Семичева

этот крик, эта боль, это безоглядное 
отчаяние сопутствуют экзистенциально-
му одиночеству духовно укорененной в 
народном быту личности, ведущей раз-
говор с вечностью, – и в таком случае 
разговор подобного рода не может со-
стояться ни на каком языке, кроме как 
на языке традиционной религии. об-
разы сиратского моста, открывающего 
путь в иные миры, равно как и обрете-
ние высшей истины в горних простран-
ствах каабы, предполагают вместе с ис-
ламской традицией, в первую очередь, 
обнаженность нравственных императи-
вов – столь редкую и востребованную 
в XXI веке. в их ригоризме, думается, 

и заключена некоторая причина успе-
ха идей ислама в современном мире, и 
очень показательно, что мужественная 
откровенность беседы с совестью на-
шего дагестанского современника углу-
бляет философское бесстрашие мысли 
юрия кузнецова, объявшей размышле-
ния «последнего человека» о «русском 
ничто» – страшном конце искусства и 
истории:

– Все продано, – 
 он бормотал с презреньем, –
Не только моя шапка и пальто.
Я ухожу. С моим исчезновением
Мир рухнет в ад и станет привидением –
Вот что такое русское ничто.

на приведенной магомедом ахмедо-
вым цитате из наследия русского поэта 
с очень трудной литературной судьбой 
следует остановить внимание. строки 
кузнецова здесь не случайны, так как до-
казывают самое важное на сегодняшний 
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момент – духовную неразрывность вну-
тренней жизни россии и дагестана. еще 
более говорят об этом «размышления» 
м. ахмедова о пушкине и лермонтове, 
некрасове и маяковском, рубцове и рас-
путине во второй части «классических 
звезд», говорят они даже тем читателям 
и фигурам общественной жизни, кото-
рые в такую неразрывность не верят.

 хирургическая беспощадность про-
никновения мысли магомеда ахмедова 
в самые темные закоулки мировоспри-
ятия русского поколения, открывшего 
новый век, зиждется на прихотливом 
совмещении во взгляде на действитель-
ность двух точек зрения, восходящих к 
двум великим мировым религиям. они 
дополняют, перекрывают, противо-
речат друг другу, однако результатом 
этого является тот драматизм интер-
претации мрачных реальностей нашей 
современной жизни, та строгость в 
постановке нравственных вопросов, 
та объемность их решения, которые 
были бы все же не совсем возможны 
при обращении к аргументам лишь 
какой-либо одной конфессинальной 
традиции. «слезы бедных» приносит в 
качестве дара «презренная свобода», 
и с точки зрения исламской этики это 
выражение вполне естественно, ибо 
подразумевает привнесенную стилем 
эпохи абсолютную свободу личности от 
всех обязанностей перед семьей, госу-
дарством и обществом как допущение, 
существующее в европейской культуре 
от ренессанса до ницше, однако мало-
представимое в исламских культурах. 
так, в мире магомеда ахмедова «среди 
родных людей быть лишним» предстает 
самым тягостным и жестоким наказани-
ем, равнозначным едва ли не горению 
в пламени ада («лишний»), а сомнение 
в ценности единичного человеческого 
бытия, геральдически ясное в моно-
логе гамлета, оборачивается «лукавым 
жестом театральным», бессмысленно-
ребяческим спором с судьбой («быть 
или не быть?» – вопрос шекспиру»). тем 
самым при осмыслении невиданного 

в истории разлома времен человеком 
из лирического мира ахмедова обрета-
ется абсолютная точка нравственного 
отсчета, психологически жизненно не-
обходимая «во времени, где прошлое 
забыто, / а настоящего в помине нет» 
(«молчание»), она сообщает ему нео-
быкновенную внутреннюю твердость в 
жажде справедливости и противостоя-
нии национальному унижению. ноты 
едва ли не подобной тональности при 
желании можно расслышать, между 
прочим, и в тоске спиричуэлс... 

в концентрации художественных 
впечатлений сборника магомеда ах-
медова вокруг религиозных мотивов 
есть, на наш взгляд, и другая сторона, 
которую может открыть однако из-
вестная историко-литературная ретро-
спекция. она заключается в некоторой, 
если можно выразиться, зауженности 
культурного контекста художественных 
ассоциаций по сравнению с практикой 
расула гамзатова, самеда вургуна или 
мирзо турсун-заде, но это отнюдь не 
недостаток поэта, а особенность вре-
мени. по сути дела книга магомеда ах-
медова – плач и рыдания о потерянной 
родине и трагически утраченном взаи-
мопонимании и человеческом доверии 
между разными народами историче-
ской россии. здесь говорится не только 
о чувстве, горечь которого не может ис-
черпать никакая сухая догма, как в про-
поведи приходского священника, так и 
имама мечети, но и о коренной спаян-
ности элементов исламского общества 
в современную русскую культуру вот 
уже на протяжении ста лет. собственно 
искусство и культура по своей природе 
шире конкретного религиозного пред-
писания, но в наши дни это дано понять 
и ощутить очень немногим... 

нужно уметь принимать любой из-
лом бытия, нужно уметь расставаться 
с иллюзией, нужно чтить прошлое и не 
предавать его – так можно выразить 
высший смысл новой книги магомеда 
ахмедова. смысл этот вечен, как солнце, 
воздух, искусство, – и всегда нов.
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махмуд-апанди известен в дагеста-
не давно как автор, создавший немало 
поэтических произведений. среди них 
«мавлиды», книга четверостиший под 
оригинальным названием «четырех-
гранные камушки», книга «тысяча и 
один вопрос». но однажды он вручил 
мне, как будто между прочим, свою 
книгу, написанную в прозе на русском 
языке – «прости меня, сынок», сказав: 
«может, прочтешь на досуге». придя 
домой, я углубился в чтение и не мог 
оторваться. прочел ее взахлеб. мне 
понравилось в ней все: и язык, и сю-
жетная композиция, и умение держать 
читателя в постоянном напряжении «а 
дальше что?», лаконичность, и умест-
ность диалога.

хотя автор пренебрегает описанием 
природы для передачи душевного со-
стояния своих героев, что свойственно 
обычно художественной литературе, 
читатель этого не замечает: искрен-
ность их переживаний подкупает его. 
свойственного человеку чувства сопе-
реживания вполне достаточно, чтобы 
понять и проникнуться жизнью героя 
повести.

почему же повествование столь силь-
но трогает читателя? оттого ли, что пони-
маешь: что, может, все это пережил сам 
автор? или оттого, что автор затрагива-
ет самое сокровенное в душе человека 
– отношения матери и ребенка? думаю, 
что не только. рассказывая о жизни бро-
шенного при живых родителях ребен-
ка, автор осмысляет многие проблемы 
взаимоотношений родителей и детей, 
последствия непонимания взрослыми 
переживаний ребенка, не обладающего 
достаточным жизненным опытом. даже 
дети из благополучных семей могут 
припомнить эпизоды из своей жизни, 
свидетельствующие о непонимании их 

взрослыми. достоинство повести имен-
но в этом: автор, рассказывая о своем ге-
рое, охватывает общий круг отношений 
между людьми.

поскольку повествование идет от 
первого лица, читатель может подумать, 
что это исповедь перед создателем, и 
перед ним, читателем. но это не так. ис-
поведи свойственно раскаяние, чувство 
собственной вины и желание избавиться 
от него. но герою повести раскаиваться 
не в чем. он всегда ведет себя «как муж-
чина», т.е. так, как следует вести себя в 
данной ситуации. и даже если ошиба-
ется, он признает свои ошибки, идет от 
непонимания к пониманию, от слабо-
сти к силе, от детской наивности к бла-

шамиль мухидинов

спасИбо за светлый подарок
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городному характеру мужественного 
горца. тем же, с кем суждено было ему 
иметь отношения, надо бы раскаяться в 
содеянном. но они заняты собой. слова 
раскаяния герой повести даже от мате-
ри слышит слишком поздно, а от других 
и вовсе не слышит. но он счастлив и в 
позднем раскаянии матери, в ее оправ-
дывающих себя словах. он искренне 
прощает всем их поступки. на это спо-
собны люди крепкой веры, высокого 
духа, сильные личности. он прощает, 
не заставляя виновных унижаться, не 
затрагивая их чувства собственного до-
стоинства.

автор описывает подробно и то, как 
взрослеют, мужают горские мальчиш-
ки под благостным влиянием народной 
педагогики, под воздействием старше-
го поколения, воспитанного на нрав-
ственных ценностях. носителями этого 
мудрого, испытанного и отшлифован-
ного веками народного опыта являются 
не педагогически образованные отец и 
школьные учителя. они не смогли найти 
ключ к сердцу ученика в отличие от пре-
красных учителей аранинской средней 
школы, которые поняли героя повести. 
ключ к сердцу ребенка находили и уму-
дренные жизненным опытом его дедуш-
ка и бабушка. это их, в основном, заслу-
га, что из ребенка, который до пяти лет 
даже не ходил, учился с трудом, вышел 
мужчина с горским характером, с прин-
ципами чести и совести.

это приводит к мысли, что в обще-
стве недостаточно востребован опыт 
прежних поколений, мы невниматель-
ны к нашим бабушкам и дедушкам, не 
используем опыт их жизни в педагоги-
ческой работе. мы плохо знаем народ-
ную педагогику и вовсе не пользуемся 
ею в образовательном и воспитатель-
ном процессе. мне, как педагогу, ино-
гда кажется, что на самом деле наша 
педагогическая теория, редко даже вос-
требованная, ставит одну цель, а педа-
гогическая практика невежественно по-
лагает, что воспитание легко обойдется 
и без теории. воспитание иногда идет 
вслепую, путем проб и ошибок, начисто 

забывается при этом, что такие «педа-
гоги» когда-то все же изучали и педаго-
гику, и психологию. об использовании 
народной педагогики, наряду с науч-
ной, мало кто думает. и редко кто может 
найти оптимальный вариант подхода к 
конкретному ребенку. 

думаю, это потому, что у педагогов 
скуден запас приемов педагогического 
воздействия на детей. у них нет времени 
да и желания, вероятно, для самообра-
зования, самосовершенствования. мно-
гие в своей работе идут от своего «я», а 
не от психологии и переживаний ребен-
ка. автор поднимает в своей повести 
много вопросов, столько, что на них впо-
ру отвечать научно-исследовательскому 
институту.

книга поднимает и другие проблемы. 
ни по государственным, ни по ислам-
ским законам, девушку, даже если она 
любима и любит сама, похищать нельзя. 
герой повести совершил это «престу-
пление». но что ему оставалось делать? 
родная мать отстранилась от участия в 
решении проблем сына, отец – тоже, не 
говоря уже о мачехе, а дедушка и ба-
бушка живут в плену сельских адатов 
и выйти из него при всем желании не 
могут. общественное мнение тоже не 
на стороне молодых. не преступное ли 
отношение всех окружающих к судьбе 
молодых людей натолкнуло их на отча-
янный поступок? «все равно надо было 
убедить взрослых, и найти другой путь», 
– скажет иной ретивый защитник зако-
нов и общественного мнения. но были 
ли вокруг них разумные, понимающие 
интересы молодых люди? по-моему, не 
было, кроме «высокой» заботы «а что 
люди скажут?».

книга учит мыслить и прощать своих 
близких, даже тех, кто тебе причинил 
зло. это книга по педагогике, психоло-
гии, исламской нравственности, вместе 
взятых. о литературных достоинствах и 
недостатках этой книги, думаю, напишут 
литературные критики. но я уверен, что 
книга заслуживает самого пристального 
внимания читателя. спасибо махмуду-
апанди за светлый подарок.
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*   *   *

ты вдруг ушла. тебе возврата нет.
оттуда никому к нам нет возврата…
а я все жду. как много-много лет
живой тебя  домой я ждал когда-то.

надежда – пункт последний? 
   так и есть.
тебя со мною ждут и наши дети.
уж пусть не в этом мире, 
         пусть не здесь,
авось мы встретимся 
            на том хотя бы свете.

и все ж – несправедливость бытия:
туда уйти был должен первым я...

*   *   *

меня за склонность к риску 
      порицая,
твердила ты о моем долге жить.
и завещанием твоим, 
          теперь я знаю,
явились порицания твои.

и вот я жив. ничем я не рискую,
твои заветы в памяти храня.
за жизнь мою, спокойную такую,
ты упрекнуть бы не могла меня...

не твой завет – я  б жить уже не смог.
я не живу. я выполняю долг…

*   *   *

приди хоть призраком ко мне, 
  хоть привиденьем.
от страха сердце 
  не замрет в груди.
то будет мне счастливое мгновенье.
сама увидишь! только ты приди!

в любой момент. 
       мне это безразлично.
в сознании моем лишь кутерьма.
но чувствую: ты здесь. 
  в ином обличье.
мне кажется, что я схожу с ума.

или сошел. возможно, это лучше,
чем без тебя 
        искать «несчастный случай»…

*   *   *

в загробный мир, 
  быть может, двери
для любящих открыты чуть.
в тот мир я сам не очень верю.
а вот надеяться хочу.

любовь на вечность может право
иметь по святости своей.
пускай с ее бунтарским нравом
для смертных, грешных нас, 
      людей.

не чудо было б то, не диво.
то было б только справедливо.

*   *   *

нет горше слез, 
 чем слезы перед гробом,
где ты лежишь в покое, тишине.
как жаль, 
     что мы в гробах с тобой не оба.
как жаль, 
     что нет уж этих слез во мне.

держать глаза сухими, 
       словно порох, –
так, знать, в моем начертано пути.
прости за то, 
            что путь мой слишком долог,
за сухость глаз, пожалуйста, прости.

*   *   *

«азъ – грешный». это аксиома.
и ей альтернативы нет.
меня сразила ты, как громом,
уйдя, покинув этот свет

под ясным и прозрачным небом.
в чем грешен я? в том, что – не сон.
и в том, что идеалом не был.
был просто мужем, вот и все.

года пленительного счастья
прошли, как тени. навсегда.
«азъ грешный», не успел сказать я
тебе, как ты мне дорога.

не нужен мне мой опыт прежний.
мне – поздно. что поделать тут?
пишу об этом лишь в надежде:
мужья другие вдруг поймут.

мужья другие! вас встречая,
я думаю сейчас: с чего
так часто мы не замечаем
годами счастья своего?!

*   *   *

как жаль, что ты – 
        не «мертвая царевна».
и поцелуем мне 
                тебя не воскресить.
но думать хочется, что ты жива,
       наверно,
хоть этой жизни 
                 и прервалась нить.

что ж, смерть всегда 
               немыслимая тайна.
нет смертного, 
        кто б в жизни эту тайну знал…
в твой гроб упал 
              нательный крест случайно,
но поднимать его твой муж, 
       прости, не стал.

как знать, 
        тебе крест может пригодиться
там, за твоей безжалостной чертой.
как дорогие нам обоим лица.
как поцелуй последний этот мой…

я не петрарка, нет. 
  ты вовсе не лаура.
но люди мы. и в этом весь секрет.
и одинаково пред стрелами амура
бессильны мы – 
        будь тот, будь этот свет.

Март 2012 г.

константин зачесов строкИ скорбИ
Светлой памяти жены
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джават закавов в кумыкской поэзии человек не новый, он публикует свои стихи давно и его до-
статочно хорошо знают и любят читатели. и в этом нет ничего удивительного, потому что ему есть, что 
сказать об окружающем мире, и о себе, и говорит он обо всем с какой-то подкупающей искренностью 
человека неравнодушного и глубоко переживающего все, что он видит вокруг себя и в себе.

писать стихи джават начал еще, когда был школьником, он рано проникся красотой родного 
края и родной речи, чувствуется, что он не просто сочиняет по случаю, – процесс творчества для 
него органичен, он стал существенной частью его образа жизни, его духовного облика. и это неуди-
вительно, если иметь в виду некоторые немаловажные обстоятельства.

он родился и вырос в селении нижнее казанище, которое живописно расположилось на крутых 
берегах реки шура-озень, в окружении садов, душистых лугов и пастбищ. названия окрестностей 
и относящихся к селению территорий настолько поэтичны, что одно это может сделать человека 
поэтом – гюнтиймес, боюнтюп, карантай, байтерек, чачлибий…

не говоря уже о синих горах с белоснежными вершинами, до которых, кажется, рукой подать – 
неподражаемый пример красоты и величавого достоинства. к тому же нижнеказанищенцы всегда 
славились учителями-словесниками, благодаря им джават рано почувствовал красоту и богатство 
кумыкской речи. и, наконец, отец джамав – может быть, его следовало назвать в самом начале? – 
которого прекрасно знают в селе как остроумного импровизатора, рифмованные экспромты кото-
рого так нравятся людям.

тематический диапазон стихов достаточно широк – это любовь к природе, к родному краю, к се-
мье, к старинным традициям и обычаям. о чем бы ни писал джават, все пронизано огромным жиз-
нелюбием, неподдельным интересом к внешнему миру.

камиль ханмурзаев, 
заведующий кафедрой зарубежной литературы дгу, 

доктор филологических наук, профессор 

Ищу ответ…

СВеТОЧ

впустую день прошел, не клеются дела,
ты от меня, обидевшись, ушла.
возьмусь я за работу – валится из рук,
а в путь отправлюсь – труден он и крут.

скучна и беспросветна жизнь моя, как ночь,
ты лишь одна способна мне помочь.
как конь без упряжи, кружусь без толку я,
не зная, в чем же цель теперь моя.

уходишь ты – мой дом, как после похорон,
и стены давят с четырех сторон.
зато с тобою дом мой светом озарен,
вернешься ты – и весь просторный он.

вернись же, милая, наполни светом дом,
ведь одиночество, как стылый снежный ком.

КАКИМ Был ЧелОВеК? 

что скажут земляки, 
         когда вы вдруг умрете?
кто память о себе оставить позабыл?
при жизни человек был вовсе не в почете,
а умер, говорят: «такой хороший был…»

другой, наоборот, достойный уваженья,
старался всем помочь, насколько было сил.
но кто же виноват, что за свое старанье
никто и похвалой его не наградил.

хвалите всех, 
 кто смог хоть в чем-то стать примером,
приятные слова – сердечности залог.
что толку в похвале, 
           заслуженной посмертно!
ведь умерший уже не слышит ваших слов.
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уйДу, еСлИ СКАЖеШь

– оставь меня, пожалуйста, оставь!
уйди из моей жизни, – говоришь.
– уйду, если ты скажешь, я не прав,
если душа от счастья не парит.

но с кем свободу будешь ты делить?
чье одиночество захочешь скрасить ты?
а заскучаешь, будешь ли просить,
чтобы вернулись прежние мечты?

уйду я, если ты забудешь дни,
счастливо проведенные со мной, 
если погасишь ярких чувств огни
и охладишь своих желаний зной.

уйду, если не станут тосковать
поляны, что для нас с тобой цвели,
если не будут память нашу звать
те зори, что нас к счастью привели.

пусть, наконец, те обретут покой,
кто нас не любит, хочет разлучить,
всегда найдется рядом кто-то злой,
кто хочет сердце доброе разбить.

уйду совсем в неведомую тьму,
швырну мечты в холодную росу,
а уходя, любовь нашу возьму
с собой, в наследство внукам понесу.

еСлИ уйДу

мы понимали друг друга без слов,
взгляд обо всем говорит,
мысли в глазах твоих льются теплом,
радость улыбкой царит.

вижу во взгляде желаний поток,
«как ты?» – хочу я спросить.
думы рождает немой монолог,
сердце стучит во всю прыть.

взгляд твой уносит в цветенье весны:
пьян ароматом полей
встретил девчонку, чьи очи ясны,
дочери младшей моей.

запер любовь я надежно в себе,
в сердце лелея, как мог,
если пробьет час последний в судьбе,
пусть мой покинет порог.

ВерШИНА люБВИ

человек стремится к небу вновь,
поднимаясь на вершины гор.
есть гора по имени любовь,
ее высь едва уловит взор.

я не раз карабкался туда,
где мечта, как бриллиант в лучах,
но хватило моего труда,
чуть поднявшись, вниз надежды мчать.

окрыленный чувствами к тебе,
я пытался лебедем лететь
к той вершине, как к своей судьбе,
но ее никак не одолеть.

как меджнун влюбленный, я спешу
отыскать тропу к любви моей,
я отвесных склонов не страшусь,
но никак не приближаюсь к ней.

пусть любовь повыше всех вершин,
но мечтать о ней не устаю,
это пик победы для мужчин.
о любви высокой я пою.



52

 литератУра 

Ищу ОТВеТ 

мои руки пропахли цветами, травой,
сад от зарослей я расчищаю.
мои мысли несутся под свод голубой,
власть всевышнего там ощущая.

я в небесных законах поддержки ищу
от земной искореженной жизни,
у создателя правды я людям прошу,
благоденствия нашей отчизне.

но настанет ли в мире когда-нибудь мир?
отогреет покой нашу душу?
а пока у людей только деньги – кумир,
многих зависть и ненависть сушат.

дело в зиму. пожухли все травы в саду.
не страшится лишь роза морозов.
почему-то у нас с этой жизнью в ладу
праздный люд, возомнив себя розой.

я брожу среди яблонь своих по утрам,
осторожно плоды с них срывая,
дружба с садом моим не подвластна годам,
он мне тайны земли открывает.

ЗВеЗДНый ДОЖДь

как будто в звездный хоровод
в ночи луна вошла,
и засиял весь небосвод,
и ночь, как день, бела.

а над серебряным шатром
влюбленные стоят,
сердца небесным серебром
венчает звездопад.

все льется звездный дождь в ночи,
мир в сказку погружен
и зачарованно молчит,
храня волшебный сон.

испивши звездного дождя
и радостью объят,
джигит, стесненья не щадя,
обнять невесту рад.

смывая грязь с лица земли,
струится звездный дождь,

и в лужицах, что натекли,
ночной прохлады дрожь.

пускай счастливым станет мир,
сверкая чистотой,
и будет свет между людьми
стелиться добротой.
и не затеет звездных войн
неправедная мощь,
чтоб мог струиться над травой
прекрасный звездный дождь.

Ты Для МеНя

на улице девчата все стройны,
нарядны, будто собрались на бал.
на них посмотришь – гуриям сродни,
а сам я в сказку будто бы попал.
подумалось, что ты одна из них.

смеются, шутят, душу теребят.
поют им птицы свой мотив простой.
в глазах девчонок солнышки горят,
умыты лица утренней росой,
подумалось, что ты одна из них.

а летним зноем лишь у моря рай,
прохладой плещется в песок волна,
и солнце слепит – глаз не открывай,
все девушки – русалки, как одна.
подумалось мне, что и ты из них.

одна русалка, выйдя из воды,
со мной ложится рядом, прямо жуть!
я позабыл, что волосы седы,
клокочет сердце, сам я весь дрожу.
подумал я, а может, ты из них.

увидел девушку, похожа на тебя,
я будто бы попал в волшебный мир,
где чувства мое сердце теребят,
и взгляд случайный голову вскружил.
подумал, может, ты одна из них.

красавиц взгляды часто я ловил.
как фея каждая была нежна.
никто из них меня не покорил.
лишь ты одна всегда была нужна.
тебя создатель для меня творил!

Переводы Надежды ТуЗОВОй
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яхья уже третий год учился в меди-
цинской академии. злился на себя за то, 
что как слабая девчонка, боится крови. 
«какой же из меня врач получится, если я 
даже уколы боюсь делать?» – переживал 
яхья.

однажды к его маме пришла соседка. 
женщины пили чай на 
кухне. у соседки муж за-
болел, и нужно было де-
лать ему внутримышеч-
ные инъекции.

«яхья умеет делать 
уколы. он отличник у 
меня! все свободное 
время только и делает, 
что учит медицину», – 
хвасталась мама. в общем, яхье вечером 
пришлось идти к соседям.

«итак, протереть ампулу спиртом, пе-
реломить, достать шприц из упаковки, 
набрать лекарство, перевернув ампулу 
вверх дном...» – яхья мысленно повторял 
алгоритм действий, пока пилил горлыш-
ко ампулы. руки предательски дрожа-
ли. яхья приложил немалое усилие для 
того, чтобы набрать в шприц лекарство. 
вся семья больного собралась в комна-
те. больной нервничал не меньше яхьи, 
искоса наблюдал за ним, хмурился и тер 
ягодицу.

«все, готовьтесь», – яхья поднял шприц 
вверх, немного нажал на поршень. крас-
ная струйка лекарства описала дугу в 
воздухе и разбилась о стену, оставив на 
ней удлиненные пятна. жена больного 
недовольно цокнула, но промолчала. 
«ой, простите», – яхья покраснел еще 
больше. больной нерешительно лег на 
диван. «колоть надо в верхний латераль-
ный квадрант». – яхья мысленно расчер-
тил напрягшуюся ягодицу больного на 
четыре части и прицелился...

«все, держите ватку», – руки все так же 
дрожали у яхьи, на шее выступили крас-
ные пятна, по спине тек пот.

«спасибо», – произнес больной и мед-
ленно поднялся. «до свидания», – яхья 
быстро пошел к выходу.

– ты чего такой красный? улыбнулся 
брат, когда увидел яхью.

– ну как, получилось? 
мама с тревогой глядела 
на сына.

– не знаю, – буркнул 
яхья. – зря ты сказала, 
что я умею делать уколы. 
у меня руки тряслись, 
как у алкоголика.

– а как же ты нау-
чишься их делать? первый раз так быва-
ет. потом пройдет. ты же все правильно 
сделал?

– не знаю. я им стену заляпал.

яхья поздно лег спать и долго не мог 
заснуть, все думал: «а вдруг абсцесс воз-
никнет на месте инъекции? ведь руки 
дрожали, и игла стукнулась об ампулу. 
хорошо, что ампулу спиртом протер... 
наверняка, кого-то другого попросят де-
лать уколы... мне бы только взглянуть на 
место инъекции, чтоб успокоиться. а как 
взглянуть, если уже не позовут после та-
кого позорного дебюта?».

проснулся яхья очень рано. вышел на 
балкон. утро было чудесное. начинаю-
щееся воскресенье нежилось на горизон-
те, обещало быть ясным и безветренным. 
«скорая помощь» заехала во двор. у яхьи 
что-то сжалось в груди, неприятное бо-
лезненное чувство заскреблось в горле: 
«это к соседу! за ночь образовался аб-
сцесс, наверное...». яхья зашел в комнату, 
включил телевизор, чтобы отвлечься от 
тревожных мыслей. но через несколь-
ко минут снова стоял на балконе, хотел 

лариса шарипова

укол
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посмотреть, повезет «скорая» соседа в 
больницу или нет. врач вышла из подъез-
да одна, без больного. «скорая» уехала, и 
яхья немного успокоился.

в конце концов, он решил сам пойти к со-
седям. «просто спрошу, как чувствует себя 
больной. хоть узнаю точно, что я натворил. 
а то больше ни о чем думать не могу». яхья 
подошел к открытому окну, глянул вниз и 
сердце у него екнуло. возле их подъезда 
мужчины сооружали скамейки.

– умер кто-то. кто же? – яхья не слы-
шал, как мама подошла.

– сегодня утром «скорая» приезжала. 
наверное, смерть констатировали, – глу-
хо произнес яхья.

– сынок, что с тобой? ты не заболел? 
на тебе лица нет. бледный как смерть.

– я и есть смерть.
– глупо шутишь.
– я не шучу, мама. это сосед наш умер, 

которому я вчера укол делал. и мой укол 
оказался смертельным.

– как будто больше некому умирать в 
нашем подъезде! сейчас приду, выясню, 
кто умер.

– не надо, я сам к ним пойду. сам на-
творил, сам и буду отвечать.

– давай, я с тобой пойду!
– не надо, мама, пожалуйста!

яхья медленно шел по лестнице. в 
подъезде слышались крики, причитания, 
плач.

постучал к соседям. за дверью было 
тихо. плач слышался из какой-то другой 
квартиры.

яхья облегченно вздохнул. жена боль-
ного с заспанным лицом открыла дверь.

– здравствуйте... как ваш муж себя 
чувствует?

– нормально. спит еще... заходи. – 
женщина пошла будить мужа.

– вот лекарства, спирт, вата. сейчас он 
придет.

– вы хотите, чтоб я делал уколы? – ра-
достно воскликнул яхья.

– ну да, – удивилась женщина.
– салам алейкум, – больной вошел в 

комнату.

руки у яхьи уже не дрожали, как в пер-
вый раз. и больной не напрягался. на 
месте первой инъекции виднелась чуть 
заметная точечка.

– все? сделал? – удивился сосед. 
– да.
– какая легкая рука!
– до свидания.
– спасибо, сынок...

– ты куда в такую рань ходил? – спро-
сил брат. он только проснулся.

мама внимательно вглядывалась в 
лицо сына. яхья молча прошел в комнату, 
лег на кровать.

– ну что, живой сосед?
– да.
– значит, ты все правильно делал? 
– да.
– отдыхай тогда. – мама улыбнулась и 

вышла из комнаты.
яхья полежал немного, потом встал, 

достал шприц, жгут, вату и спирт. нащу-
пал вену у себя на левой руке, она хоро-
шо виднелась под кожей. когда набухла 
достаточно, яхья поднес шприц к руке и 
проколол кожу над веной, а потом и саму 
вену. игла как будто провалилась в пусто-
ту. потянул поршень – темная кровь по-
казалась в шприце.

– попал! – радостно воскликнул яхья. 
зубами развязал жгут. 

в это время мама заглянула в комнату.
– ты что делаешь, яхья?!
– тренируюсь.
– это еще что такое?!
– иначе нельзя, мама. сосед попросил 

ему внутривенные инъекции делать. я 
согласился...

– а когда операции учить начнете, ты 
тоже на себе тренироваться будешь?!

– посмотрим, – весело ответил яхья. 
– может, пожертвуешь своей веной? у 
женщин вены нежнее. смогу ли попасть 
в твою?

– крови не боишься?
– надо не бояться, – вздохнул яхья.
– ладно. только осторожно.

«главное, чтобы в вену воздух не по-
пал». – у яхьи холодок пробежал по спине. 
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он медленно набрал лекарство в шприц. 
потом встряхнул шприц. пузырьки под-
нялись к игле и слились в один большой 
пузырь. яхья нажал на поршень, выпу-
стил струйку лекарства вместе с возду-
хом. один малюсенький пузырек остался 
в ширине. он совсем не двигался, не реа-
гировал на встряхивания, на движения 
поршня.

– плохой шприц? – спросила соседка.
– нормальный. просто воздух нужно 

выпустить наружу. яхья «выпустил» уже 
два миллилитра лекарства, а упрямый 
пузырек оставался на месте.

больной сжимал-разжимал кулаки, 
щупал свои локтевые сгибы, громко 
вздыхал. жена массажировала ему шею 
и плечи, шептала какую-то молитву. в 
конце концов, яхья решил прекратить 
борьбу с пузырьком.

вена на руке у соседа четко виднелась 
под кожей, так что и без жгута возможно 
было проколоть се.

яхья напряженно следил за пузырь-
ком, когда вводил лекарство в вену. пу-
зырек не двигался. последние два мил-
лилитра яхья не стал вводить в вену и 
вытащил иглу.

– не жжет в месте укола? – спросил он 
у соседа.

– да везде жжет. всему телу что-то 
жарко стало.

– так бывает, наверное. пройдет... я 
посижу, пока не пройдет...

«а вдруг сейчас анафилактический 
шок начнется?! – подумал яхья, – что-то 
пульс какой-то редкий, дыхание частое... 
хорошо, что хоть не все десять миллили-
тров я ему залил».

– может чаю? – спросила соседка.
– нет, я еще чуть-чуть посижу, пона-

блюдаю.
– мне вроде бы легче уже, – произнес 

сосед.
– у вас есть прибор для измерения 

давления? голова не кружится?
– а что, давление может подняться?
– нет, наоборот. 
сосед стал нервничать.
– и зачем мне такое лечение? одно ле-

чится, другое калечится, – возмутился он.

– успокойтесь, расслабьтесь, – яхья на-
тянул манжету ему на руку.

– сколько? сильно упало?
– сто тридцать на восемьдесят. не упа-

ло.
– у меня обычно сто двадцать на семь-

десят бывает. попрошу врача, чтоб дру-
гое лекарство назначила. от этого все 
тело горит, и давление поднимается.

– ну, я пойду, – яхья понял, что вел 
себя как-то неправильно.

– спасибо! такой внимательный. хоро-
шим врачом будешь!

– угу. до свидания.

ночью яхье приснились пузырьки 
со зловещими мордочками. он бегал за 
ними, хлопал в ладоши и никак не мог 
поймать их. проснулся бедняга среди 
ночи и тревожные мысли разом накину-
лись на него. сон убежал прочь. яхья все 
думал, правильно ли он сделал внутри-
венную инъекцию: «я ведь перед тем, как 
проколоть вену, капельку с конца иглы не 
стряхнул! а вдруг эта капелька под кожей 
осталась? хоть бы там некроз тканей не 
развился! обязательно надо осмотреть 
его руку».

до утра яхья не спал, листал медицин-
ские учебники. а утром умылся, приче-
сался и пошел к соседу...
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«закрывай глазки», – мама неподвиж-
но лежала возле алика. он не спал, смо-
трел в окно. на улице шел снег. крупные 
белые хлопья припечатывались к стеклу. 
как будто маленькие бледные лица рас-
плющивались, пытаясь проникнуть в 
комнату. они с мольбой смотрели на али-
ка, широко открывали рты.

«неприлично так громко кричать!» – 
рассердился мальчик и слез с кровати. 
хлопьев стало больше, они густо обле-
пили окно и, казалось, вот-вот ворвутся в 
комнату. алик испуганно прижал ладони 
к стеклу. вдруг кто-то схватил его за руки 
и... вытянул из комнаты.

алик покатился вверх по узкой белой 
занавеске. ему удалось лизнуть матерча-
тую дорожку. по вкусу она напоминала 
сосульку. ткань испарилась, и мальчик 
повис над белой дымкой.

– ты кто? – алик притронулся пальцем 
к круглому существу. оно было влажным 
и походило на белый помпон с малень-
ким восьмиугольным глазком. чудик не 

имел ни рук, ни ног, перекатывался как 
мячик, и все время чихал. смешно так чи-
хал. тихо, с писком.

– это ты, что ли, вытянул меня сюда?!
помпон в ответ расчихался, закашлял-

ся. а потом скрипнул и рассыпался на ни-
точки.

– эй, соберись! ладно, я тебе верю. 
объясни-ка, что это за белая медуза там 
вдали?

помпон снова стал чихать, но алик пе-
ребил его и сделал шаг. нога заскользила 
и провалилась во что-то пустое. невоз-
можно было так двигаться. а помпон уже 
далеко откатился.

– как же мне идти?! – крикнул алик. 
ноги разъезжались в разные стороны, 

проваливались в пустоту.
помпон вернулся и стал кувыркаться 

перед аликом. но алик ничего не пони-
мал, обхватил колени руками, спрятал 
лицо и тихо заплакал. тут помпон при-
близился к нему сзади, толкнул, и маль-
чик перевалился через голову. 

– ты че толкаешься?!! ненормальный, 
что ли?! – алик сжал кулаки. 

но помпон был уже далеко.
– видно, здесь никто не ходит пешком. 

придется кувыркаться, – вздохнул алик, 
свернулся калачиком и покатился вслед 
за помпоном...

белая медуза вблизи оказалась боль-
шим многоруким шаром. он то съеживал-
ся, то раздувался, пыхтел и передвигался 
с руки на руку. тонкие кисти затейливо 
изгибались, пальцы слегка двигались, 
словно белая бахрома шевелилась на ве-
тру.

толпы помпончиков суетились вокруг 
многорукого чуда. сначала алику пока-
залось, что это движение помпонов бес-
цельное и хаотичное. но чем дольше он 

атМосФерные осадкИ
снег
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наблюдал за ними, тем сильнее удивлял-
ся. помпоны как будто выполняли какую-
то гимнастику. они прыгали вверх-вниз, 
вправо-влево. затем замирали и хором 
чихали. чихали ритмично и торжествен-
но, как будто пели гимн. после гимна они 
заскакивали на многорукого помпона, и 
тот раскидывал их в разные стороны. они 
улетали и исчезали 
где-то. появлялись 
новые помпончики, 
и все начиналось 
заново.

у всех помпон-
чиков были разные 
глаза. у одних ква-
дратные, у других 
многоугольные.. . 
алик отыскал пом-
пона с восьмиу-
гольным глазом. он 
был уже на стадии 
гимна. чихал очень 
старательно, так, 
что даже рассыпал-
ся пару раз. алик 
грустно улыбнулся.

– и куда их забра-
сывают эти руки? 
– недоумевал он. 
– наверное, они вытащили меня через 
окно. но зачем?! ай! подождиии!!!

алик растолкал белую толпу, прыгнул 
на руку, в которой от волнения снова рас-
сыпался помпончик.

– соберись скорее! – заорал мальчик. 
– сейчас бросят нас! погибнешь!!!

алик полетел вниз... хлюп! мальчик 
упал на что-то нетвердое, жидкое. и 
помпон упал неподалеку. он пытался 
выпрыгнуть из грязи, суетился, кряхтел, 
хрипел, уменьшался.

алик подхватил его и вынес из расто-
птанной лужи. рядом кружились и пада-
ли помпоны. распластывались по земле, 
делая ее белой и пушистой. кувырка-
лись, пытаясь лечь на спину, чтобы глаз 
на небо смотрел. сочувственно касались 
рук алика, чихали вопросительно, глядя 
на умирающего помпончика.

– почему тебе не повезло?! – захле-

бывался от слез алик, – и зачем вас сюда 
бросают сверху? и зачем вы соглашаетесь 
на это? вы же все растаете! исчезнете!

а помпоны все валились и валились с 
неба. самые смелые ложились прямо на 
землю. другие сворачивали в сторону и 
прилеплялись к стенам зданий, к стеклам 
окон, надеясь, что посадка на вертикаль-

ных поверхностях 
спасет им жизнь.

алик лежал на 
земле и горько пла-
кал. он перевернул-
ся на живот, чтобы 
не видеть небо. а 
помпоны расширя-
ли глазки, хлопали 
прозрачными рес-
ничками и не от-
рывали взгляда от 
заходящего солнца. 
последний блеск 
исчезающего дня 
они лихорадочно 
впитывали в себя. 
белая мякоть их 
нежных телец робко 
светилась изнутри, 
как будто все они 
проглотили гасну-

щие фонарики.
алик понял, зачем помпоны делали 

гимнастику (вверх-вниз, вправо-влево) 
перед тем, как их бросят на землю. это 
для того, чтобы быстро выпрыгнуть из 
лужи, если упадешь в нее. или для того, 
чтобы в полете свернуть в сторону и при-
лепиться к какой-нибудь стене. там уж 
точно никто не растопчет, не раздавит. 
одного не мог понять алик: почему пом-
поны соглашаются лететь на землю? и 
этот странный гимн перед полетом... как 
будто на какой-то подвиг идут.

детвора высыпала на улицу. стали 
играть в снежки. синяя варежка сгреб-
ла в комок снег. опять алика куда-то 
понесло. помпоны вокруг него в страхе 
вытаращили глазки, расчихались, за-
кашлялись.

ппапах! снежок бухнулся кому-то 
на грудь и рассыпался. алик вместе с 
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тучи-тяжеловесы пыжились над голо-
вами прохожих. все резче и тревожней 
кричали птицы. люди спешили домой. 
мама тоже быстро стучала каблуками. ее 
рука вывернулась на-
зад, а алика – вперед. 
так и шли, как цепоч-
ка из двух звеньев, 
припаянных друг к 
другу ладонями.

– ой, сейчас как 
хлынет! а я зонт не 
взяла. промооокнем! 
– мама съежилась 
и зашагала еще бы-
стрее.

а алику хотелось промокнуть. он даже 
мечтал об этом. «хоть бы скорее дождь по-
шел», – думал он.

они не успели дойти до дому. две-
три прохладные капли клюнули алика в 
макушку. а потом миллиарды водяных 
дротиков кто-то разом метнул на зем-
лю. воздух стал видимым. алик с мамой 
забежали в гастроном. магазин охотно 
глотнул еще нескольких прохожих.

– а вот и первый весенний гром!
– ух ты, какая молния!
– советую мобильники выключить.
«интересно, а что будет, если не вы-

ключить?» – подумал алик. он стоял у 
окна и смотрел на дождь. достал из рюк-
зачка телефон. стал звонить маме. она 

покупала молоко...
один гудок... второй... что-то сжало 

алика изнутри. ему показалось, что он 
укорачивается. вот уже и с чьими-то по-

дошвами сравнялся... 
но мальчику вовсе не 
хотелось быть ниже 
пола. он напрягся и 
внезапно распрямил-
ся, как пружина...

алик стоял в цен-
тре дождя, длинный 
и тонкий, как струя. 
сверху падали про-
зрачные крошечные 

петухи. их было очень много. они кукаре-
кали хрипло, отрывисто. алик посмотрел 
вниз. петушки растерянно шлепались на 
асфальт, разбегались в разные стороны, 
спотыкались, натыкались друг на друга, 
дрались.

– да откуда же они берутся?! – удивил-
ся алик и поднял голову.

там, наверху, творились чудеса. небо, 
расчерченное на миллиарды мелких кле-
точек, пульсировало. при каждом толчке 
из клеточек вываливались перламутро-
вые яйца. они были маленькие, размером 
с вишневую косточку. яйца лопались на 
лету, и из каждого выпархивало с десяток 
перепуганных петушков. петушки энер-
гично махали крыльями, но удержаться в 

дождь

помпончиками упал на землю. рифленая 
подошва сапога на мгновение накрыла их.

– что вы делаете, ненормальные!!! 
– алику хотелось поколотить мальчи-
шек, которые так грубо обращаются с 
его хрупкими друзьями. но опять кто-то 
сгреб алика с помпонами в комок...

мальчик ударился подбородком обо 
что-то твердое и почувствовал, что бы-
стро скатывается вниз по скользкой по-
верхности. это было стекло. знакомая 
комната по ту сторону окна. мама все еще 

спит. свернулась калачиком и дрожит. не 
натягивает на себя одеяло.

алик постучал. мама открыла глаза. ее 
зрачки расширились от ужаса. их темнота 
стала беспорядочно уничтожать все пред-
меты в комнате. зрачки быстро-быстро 
поползли по стенам, по потолку к окну... и 
глотнули, втянули мальчика внутрь себя.

– мамааааа!!!
– тихо, сынок. тшшшшш! неприлично 

так громко кричать. смотри, какой снег 
за окном! красота!
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воздухе никому из них не удавалось. все 
падали на землю. некоторые яйца долго 
оставались целыми, летели вниз и не ло-
пались. ослепительный резкий прыжок 
зигзагообразного существа – и уцелевшие 
яйца разрывались на тысячи маленьких 
кусочков. одно яйцо взорвалось прямо 
над верхушкой оранжевого зонта. петуш-
ки покатились вниз по упругому куполу. 
один петушок уцепился клювом за край 
зонта – так и донес его прохожий до свое-
го дома. а у подъезда зонтик сложили, от-
ряхнули. и петушок упал на ступеньку.

алику хотелось узнать, как появляют-
ся яйца. снизу небо в клеточку. а сверху 
какое?

он начал сжиматься. вот уж ростом 
стал с петушка, который растерянно бро-
дил по ступеньке. маленькая лужица без 
перерыва зевала... и нечаянно проглоти-
ла алика. мальчик полетел вниз к серому 
небу. он падал, а петушки неслись вверх.

«странный дождь, кверху ногами 
идет», – удивился алик. ему стало смеш-
но – петушки икали от страха.

алик не заметил, как пронесся сквозь 
небо. упал и не ударился.

«разве так бывает?» – подумал маль-
чик и осмотрелся. 

кругом гудели разноцветные волны. 
они сворачивались кольцами, вось-
мерками, наслаивались друг на дружку. 
длинные клювы-зигзаги крутили их во-
круг себя, как будто забавлялись. неко-
торые клювы внезапно прекращали игру, 
замирали, наливались желтым электри-
чеством и стремительным броском про-
дырявливали небо. кольцевые волны с 
грохотом падали, а откуда-то издалека 
доносились тихие хрустящие звуки и ис-
пуганное кукареканье.

«яйца бьют», – догадался алик.
один клюв как будто услышал маль-

чика. стал истончаться, удлиняться, вет-
виться, трещать. вспыхнул, сбросил с себя 
фиолетовую восьмерку и пополз к алику. 
мальчик напрягся. клюв змеей окружил 
его. «ой... – растерялся алик, – я в плену, 
кажется...». вдруг мальчик вспомнил, что 
сжат до предела. «ага!» – обрадовался он 
и подпрыгнул, резко распрямляясь.

клюв не ожидал такого проворства. 
хотел удержать алика за ноги, вскочил, 
не успев разомкнуться, сам за себя заце-
пился и скомкался...

люди в магазине замерли от ужаса. 
шаровая молния медленно двигалась 
между полками с товарами. алик спря-
тался за кассой.

«этот клювище уж точно не будет рас-
плачиваться, – думал мальчик и чувство-
вал себя в безопасности. – надо же, каким 
круглым стал! поделом ему! нечего яйца 
долбить. теперь сам как яйцо!».

молния резко поменяла направление. 
алик прикусил губу. «кажется, он мои 
мысли подслушивает!» – догадался маль-
чик и перестал думать. молния остано-
вилась напротив кассирши. женщина 
побледнела и упала в обморок. шар дер-
нулся к выходу, словно испугался паде-
ния грузной фигуры.

люди встрепенулись, заохали, подбежа-
ли к кассирше, стали хлопать ее по щекам, 
брызгать в лицо водой. и женщина ожила.

мама со слезами обнимала и цело-
вала алика, как будто не видела его сто 
лет. они вышли из магазина. дождь уже 
закончился. вечернее солнце вяло осве-
щало притихшие лужи, которые алик 
старательно обходил. каждая из них 
представлялась мальчику бездной. небо 
отражалось в воде, распухшее и розовое, 
как лицо после долгого плача.
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